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ЧЕТВЕРГ, 26 АПРЕЛЯ 1990 ГОДА

рузия — край родной

К У Т А И С И

Не с н и м к а х :  Кутаиси — общий вид;
участок облицовки кабин на КАЗе; храм Баг
рата; • молодость города (хореографическая

группа ансамбля «Сатаплия» Кутаисской го
сударственной студии песни и танца).

Фотохроника ГРУЗИНФОРМа.

ВСТРЕЧА НА УРАЛЬСКОЙ ЗЕМЛЕ
СВЕРДЛОВСК. 25 апре

ля. (ТАСС). Президент СССР  
М. С. Горбачев прибыл се
годня в один из крупнейших 
индустриальных и научных 
центров страны.

В Свердловском аэропор

ту Михаила С е р г еевича 
встречали первый секретарь 
обкома КПСС А. П. Гусев, 
председатель областного Со
вета народных депутатов 
В. М. Власов, другие руко

водители области, предста
вители общественности. Вы
ли оказаны традиционные 
знаки русского гостеприим
ства. (Подробный отчет бу
дет опубликован).

В Центральном Комитете 
К о м п а р ти и  Г р узи и

На состоявшемся 24 ап
реля заседании бюро Цент
рального Комитета Компар
тии Грузии рассмотрены 
важные вопросы Обществен
но-политической жизни рес
публики, задачи, связанные 
с совершенствованием форм 
и методов организационно- 
партийной раготы.

Предметом обстоятельно
го, заинтересованного раз
говора стал вопрос о Госу
дарственной программе на
учного исследования, пре
подавания и популяризации 
истории Грузии. Всесторон
не проанализировав весь 
комплекс мероприятий, на
меченных программой, бю
ро утвердило постановле
ние, принятое по данному 
вопросу ЦК Компартии Гру
зии, Президиумом Верхов
ного Совета Грузинской 
ССР и Советом Министров 
республики. Постановлени
ем, в частности, поручается 
всем партийным, советским,

хозяйственным, администра
тивным и общественным ор
ганизациям респу б л и к и  
обеспечить ' неукоснительное 

и своевременное выполне
ние мероприятий, предусмо
тренных этой государствен
ной программой.

На заседании был рас
смотрен отчет первого сек
ретаря Горийского горкома 
партии А. Кавсадзе о ходе 
подготовки к X X V III съез
ду Компартии Грузии и 
предсъездовской дискуссии. 
Приняв к сведению отчет, 
бюро отметило, что пред
съездовская кампания в Го- 
рийской городской партий
ной организации стала важ

нейшим этапом в деле уг
лубления перестройки, осу
ществления реформы поли
тической системы, практи
ческой реализации реше
ний о дальнейшей демокра
тизации партийной жизни. 
Она способствует активиза
ции коммунистов, повыше

нию роли и ответственности 
партийных организаций в 
сложных, противоречивых 
процессах обновления, про
исходящих в республике.,

Бюро обсудило и одобри
ло отчет Комиссии партйй- 
ного контроля при ЦК КП 
Грузни об итогах ее работы 
за период между XXVII 
и X X V III съездами Компар
тии Грузии. Отмечена ее 
положительная роль в борь
бе за чистоту партийных 
рядов, укрепление партий
ной и государственной дис
циплины, соблюдение идей
но-нравственных норм по
ведения, повышение ответ
ственности руководителей- 
коммунистов за порученное 
дело.

Рассмотрены также дру 
гие вопросы.

Отчет о заседании бюро 
будет опубликован.

(ГРУЗИНФОРМ)

В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ ПОБЕДЫ
В  Грузии нет семьи, которую в той или 

иной степени не обожгла бы война. Почти 
300 тысяч посланцев нашей республики 
погибли на полях сражений, которые раз- 
вернулись от предгорий Кавказа до пред
местий Берлина. Это была самая крово
пролитная война в истории человечества, 
она явилась тяжелым испытанием силы 
патриотического духа наших людей, их 
сплоченности и дружбы. И хотя прошло 
уже 45 лет со дня Победы, не забыты ни 
подвиги героев, ни самоотверженный труд 
в тылу тех, кто приближал этот светлый и 
скорбный день.

Центральный Комитет Компартии Грузии 
принял постановление и план мероприя
тий по празднованию в республике 45-ле
тия Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Областным, город
ским и районным комитетам партии пору
чено на высоком политическом и органи
зационном уровне провести мероприятия, 
посвященные Дню Победы, найти новые, 
неординарные формы работы, подчеркнуть 
общечеловеческий масштаб и значение по
беды над фашизмом.

Особым вниманием в эти дни должны

быть окружены все участники и ветераны 
Великой Отечественной войны, братские 
могилы, мемориалы, обелиски, воинские 
кладбища, а также семьи погибших. Нуж
но настойчиво искать пути удовлетворения 
их социльных и бытовых нужд, действуя в 
тесном контакте с различными обществен
ными объединениями и движениями.

Партийные организации призваны актив
но участвовать в подготовке и проведе
нии встреч с участниками Великой Отече
ственной, тружениками тыла на предприя
тиях, в организациях, учреждениях, колхо
зах и совхозах. Содержание этих встреч 
должно быть органически связано с зада
чами, вытекающими из современной об
щественно - политической обстановки в 
республике и стране, задачами дальнейше
го социально-экономического и националь
ного развития Грузии, улучшения межна
циональных отношений.

Средствам массовой информации, район
ной и городской печати рекомендовано 
широко освещать подготовку и проведение 
юбилея, историческое и общественно-поли
тическое значение победы над фашизмом.

Пресс-центр ЦК КП Грузии

РОДНОЙ язык -
святыня

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРОГРАММА 
ГРУЗИНСКОГО ЯЗЫКА:
ЦЕЛЬ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Родной язык — святыня для грузине. Поэтому н назвал 
он его дэда эна, поэтому н воздвиг ему памятник, учредил 
в его честь праздник. Отныне ежегодно 14 апреля будет 
широко отмечаться как День грузинского языка и даст но
вый импульс, окрылит чувством гордости грузинский народ.

* Продолжением п р азд н и ка  
грузинского языка, который 
впервые отмечался а этом го
ду, стали многие интересные 
мероприятия. Среди них — 
научная сессия, состоявшаяся 
в Тбилисском государствен
ном университете имени Иаа- 
нэ Джавахишвили по инициа
тиве филологического факуль
тета университета’ и Института 
языкознания имени Арнольда 
Чикобава Академии наук Гру
зинской ССР.

-— Государственная програм
ма грузинского языка, — отме
тил, открывая научную сессию 
проректор уни а е р с и т е т а  
Э. Хинтибидзе, —  собы т и е, 
имеющее огромное значение 
в его древней и богатой исто
рии. Это один из древнейших 
языков мира, по которому и 
принята программа, опреде
лившая цели и задачи его 
Дальнейшего развития. Насту
пило время неуклонного осу
ществления всего, что намече
но программой. Грузинский 
Университет может и должен 
нести свой большой вклад в

это подлинно патриотическое 
дело. Прежде всего, основные 
положения программы будут 
внедрены в самом университе
те, в частности, улучшится пре
подавание грузинского языка, 
увеличится количество часов, 
выделенных на эти цели.

Участники сессии рассмо
трели ряд жизненно важных 
вопросов выполнения про
граммы грузинского языка. В 
частности, в каком случае 
кальки обогащают, а в каком 
обедняют язык, о массовом 
издании древнегрузин с к и х 
письменных памятников, госу
дарственный язык с социо
лингвистической и политичес
кой точки зрения и др. С до
кладами выступили известные 
грузинские языковеды, про
фессора и преподаватели 
университета, молодые специ
алисты.

Участники научной сессии 
наметили конкретные меоы по 
выполнению Государственной 
программы грузинского языка.

(ГРУЗИНФОРМ ).

«ИДЕОЛОГИЗИРОВАННАЯ ЭКОНОМИКА-ЭТО ТУПИК...»
Беседа корреспондента «Зари Вое- I ром НИИ экономики, планирования 

тока» Кетеван А М И РЭ Д Ж И Б И  с на- и управления народным хозяйством 
родным депутатом СССР, членом | при Госплане Грузии Валерианом 
Верховного Совета СССР, директо- I А Д ВА Д ЗЕ.

— Валериан' Сергеевич, 
наш парламент, вмднмо, 
точно отражает сложней
шие, противоречивые про
цессы, происходящие в об
ществе, государстве, ком
партии. Если можно, оха
рактеризуйте а общих чар
тах расстановку политиче
ских сил в Верховном Со
вете С СС Р»

— Если бы в стране офи
циально существовала мно
гопартийная система, тогда 
наверняка легче удалось бы 
определить, какие партии 
есть в парламенте, как пред
ставлены, какая ведущая по 
численности депутации. Но 
такого нет, а есть республи
ки. Большинство депутатов

представлено РСФСР, затем 
следуют Украина, Белорус
сия, далее — небольшие рес
публики с их немногочислен
ными депутациями. Расста
новка политических сил не
однозначна. Вот, скажем, от
четливо наметились тенден
ции к расширению суверен
ных прав союзных респуб
лик. А  что дальше? Закре
пить их в законах они не 
могут, поскольку ряд пред
ставительных по численности 
депутаций, например, от 
РСФСР, с р е д  неазиатских 
республик, твердо стоящих 
на позициях федерализма, 
выигрывают большинством 
голосов. Однако должен за
метить, что уже в ходе -ра
боты второй сессии Верхов
ного Совета громко заявили 
о себе автономные республи
ки, образовав свой союз де
путаций. И надо сказать, что 
они добиваются признания, 
точнее, уравнения в правах 
с союзными республиками, 
иной раз вполне могут «за
валить» любой законопроект.

В парламенте также обра
зовался союз депутатов в 
поддержку единства Совет
ского Союза— «Союз». Вна
чале там было 103 челове
ка, сейчас, кажется, более 
300. Есть еще, так сказать, 
«мирные» депутации — аг
рарников, а к а д емическая 
группа, объединяющая уче

ных, куда, кстати, вхожу и 
я, как и в межрегиональную 
группу, в составе которой 
еще несколько депутатов от 
нашей республики. Есть де
путаты консервативного тол
ка. которые как будто яро 
защищают идею социализма, 
выступая не только против 
введения, но даже упомина
ния термина частная собст
венность. Как видим, партий, 
как таковых, нет, но есть 
многоцветье пол итических 
воззрений, взглядов, плюра
лизм мнений. Между ними 
идет жесткая политическая 
борьба.

— В какой мере, по ва
шим наблюдениям, демо
кратична работа самого 
Верховного Совета) Не ска
зывается ли на эффектив
ности его деятельности, 
свободном волеизъявлении 
депутатов сложившаяся в 
нем иерархия, поделившая 
фактически народных из
бранников на «команди
ров» и «рядовых»)
— Вспомним прошедшие 

выборы. Несмотря на демо
кратизацию, проходили они 
в духе старых «добрых» вре
мен > по-прежнему составля
лись списки «официальных» 
депутатов, по-прежнему в со
гласии с прежней железной 
логикой выдерживались со
ответствующие «пропорции»: 
должны были быть представ

лены и тракторист, и хлопко
роб, и бригадир, и ученый, 
и партийный функционер и 
т. д. Правда, в процессе са
мих выборов по партократии 
все же был нанесен ощути
мый удар во инодах регио
нах, и в первую очередь в 
Ленинграде, «первые», как 
говорят, люди большинством 
голосов не прошли. Однако 
удар еще не означает пора
жения отжившей системы.

—  Эта часть депутатов — 
м есть то самое агрессив
но послушное большинст
во, как точно однажды оп
ределил Ю. Афанасьев...

— К сожалению, часто 
бывает, если кто-то из депу
татов' выдвигает смелую 
идею, высказывает предло
жение, идущее вразрез с точ
кой зрения правительства, 
большинство в зале сразу же 
начинает шуметь. Не дают 
говорить. Так и А. Саха
рова заставляли сойти с 
трибуны. Помню, как на 
втором Съезде народных 
депутатов представительница 
из Молдавии говорила о 
проблемах своего народа. Ей 
трижды аплодировали, но не 
в знак одобрения, а чтобы 
заставить оборвать выступле
ние. А  процедура ведения 
парламентских дебатов? Ког
да руководству Президиума 
что-то не нравится в речи 
депутата, на трибуне, прямо 
перед глазами выступающе
го, зажигается красный свет, 
его начинают прерывать. Я 
и сам на себе это не раз ис
пытал.
I Символическая деталь,

характеризующая пределы
•нутрипарлемеитского де
мократизма. Не тек ли)

— Именно так. А некото
рым, наоборот, предоставля
ют слово, не вспоминая о 
регламенте, и все потому, 
что те высказываются в поль
зу официальной линии. Соб
ственно, все эти нюансы тон
ко чувствует и вся телеауди
тория страны. Или взять два 
заседания парламента по во
просу обвинения Гдляна и 
Иванова. До того, пока груп
па Гдляна занималась дела
ми Узбекистана, ее поддер
живали, хвалили, но только 
дело дошло до Москвы, до 
Кремля, отношение к ней 
резко поменялось. Но, слава 
богу, что разум все же вос
торжествовал и депутаты не 
были отданы «на съедение» 
Прокуратуре СССР.

—  Что вы можете ска
зать о сотрудничестве, взаи
моотношениях Верховного 
Совета и правительства 
страны)

— Пока сотрудничество 
не очень получается. Парла
мент настроен к правитель
ству весьма критично. Сви
детельство тому резкая кри
тика, звучавшая в его адрес 
при утверждении министров, 
строгие, н е л ицеприятные 
оценки давались и мнггим 
законопроектам, предложен
ным правительством. К при
меру, законопроект об эко
номической самостоятельно
сти республик, вынесенный 
на обсуждение в октябре и 
ноябре прошлого года, дваж
ды проваливали. Я лич
но очень резко критико
вал программу правительст
ва по оздоровлению эконо
мики. В числе критиков бы
ли и другие депутаты — 
Г. Фильшин, Н. Травкин...

Но нас было все-таки слиш
ком мало. Программу одоб
рили. Но что толку — те
перь уже ясно, что она в 
первом квартале не выпол
нена. Правительство спохва
тилось, спешно предприняты 
более решительные меры. 
Вообще, отказавшись от со
ставления программы на пя
тилетку, мы бы только вы
играли время, сосредоточив 
внимание на самых важных, 
не требующих никакого отла
гательства. вопросах. Похо
же, что в верхах это тоже 
поняли, приступив наконец 
к решительному переходу » 
рыночным отношениям.

— Появились в парламеи 
те и, так сказать, свои но 
формальные лидеры, делу 
таты, чьи выступления не 
изменно вызывают живой 
острый интерес. К твкиа 
«солистам» парламента бе: 
сомнения принадлежите •
■ы. Приходилось ли вва 
ощущать о т  к р о аеннук 
враждебность после саоеп 
очередного решительной 
выступления со сторон! 
коллег-депутатов!

—• Если вы меня причис 
лили к «штату» неформалов 
то, честное слово, я это при 
нимаю спокойно, поскольку 
всегда считал, что имени* 
неформалы фактически 1 
сдвинули всех нас с места 
растрясли то болото, кото
Г  было в душах и умах 

лучшие из них стоят н; 
самых передовых позициях 
видят суть проблем, высту 
пают против паллиативов 
Мне дорога истинно граж 
данская позиция депутатон 
неформалов Н. Травкина 
Г. Фильшина, Б. Ельцина 
Ю. Афанасьева, Г. Попов 
и других, всегда предлагай 
щих парламенту что-то ко»

(Окончание на 2-й стр.).
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ПРЕБЫВАНИЕ В МОСКВЕ
24 апреля в Кремле

были продолжены перегово
ры между Председателем 
Совета Министров СССР  
Н. И. Рыжковым и Ли Пэ
ном. Стороны обменялись
информацией о ситуации в 
обоих государствах, о нап
равлении изменений, проис
ходящих в различных сфе
рах жизни в Советском Сою
зе и в Китае.

Участники переговоров 
согласились в том, что сей
час, в обстановке серьезных 
перемен в мире, особенно

важны личные контакты 
между руководителями на
ших государств и прави
тельств, позволяющие со
поставлять взгляды и пози
ции по узловым проблемам 
современности, актуальным 
вопросам социалистическо
го строительства.

Переговоры проходили в 
дружественной атмосфере 
доброжелательности, откро
венности и взаимопонима,- 
ния. ’/

По завершении перегово
ров состоялось подписание

советско-китайских доку
ментов.От имени правительств 
двух стран Н. И. Рыжков 
и Ли Пэн подписали долго
срочную программу разви
тия экономического и науч
но-технического сотрудни
чества между СССР и КНР, 
а также соглашение о сот
рудничестве в области ис
следования и использования 
космического пространства 
в мирных целях.

(ТАСС)

Партийные конференции: курс на самостоятельность

РАСКОЛ ИЛИ КОНСОЛИДАЦИЯ?
32-я «внеочередная конференция Батумской городской 

партийной организации состоялась в минувшую субботу.

Не припомним на своей па
мяти, чтобы когда-нибудь на 
подобной конференции разво
рачивалась столь острая дис
куссия. И прежде всего о ста
тусе Компартии Грузии. В до
кладе первого секретаря гор
кома партии Александра Ах
вледиани, в резолюции конфе
ренции содержатся требования 
о создании независимой Ком
партии Грузии, подчеркивает
ся необходимость разработки 
и принятия ее съездом новых 
Программы и Устава, осно
ванных на общечеловеческих 
гуманных и демократических 
принципах.

Четко обосновал свою пози
цию в этом вопросе ученый- 
секретарь Батумского научно- 
исследовательского института 
имени Бердзенишвили АН Гру
зии Гурам Чаганава:

— Сегодня грузинская на
ция разделена. Это в немалой 
степени обусловлено тем , что 
грузинская республиканская 

парторганизация организацион
но является выразителем ин
тересов центра как составная 
часть КПСС. И поэтому, воль
но или невольно, является той 
силой, которая ограничивает, с 
одной стороны, национально- 
освободительное движение, а с 
другой —  вызывает пассив
ность рядовых членов партии.

Понятно, выход КП Грузии 
из состава КП СС  может при
вести к созданию параллель
ной Компартии на платформе 
КПСС, как это случилось в 
Литве. Но, на мой взгляд, этот 
факт будет способствовать и 
консолидации сил.

Каждый должен четко опре
делить свою позицию: те
члены партии, кто за свобод
ную Грузию, кто считает се
бя ее гражданами независимо 
от национальности, войдут в 
состав самостоятельной Ком
партии Грузии.

На совершенно, иной пози
ции стоит председатель А д
жарского совета ветеранов 
партии Владимир Гелава:

—  Почему сейчас во всем 
обвиняют партию? Происшед
шее падение нравов — это 
разве ее вина? Нет, это вина 
людей. Лучшей партии, защит
ницы интересов трудового на
рода. я не знаю. Сейчас мно
гие говорят о многопартийно
сти. Не она ли погубила в 
свое время правительство 
Жордания? Я за то, чтобы Гру
зия осталась в составе Совет
ской конфедерации.

—  Мне непонятна позиция 
некоторых коммунистов, гово
ривших с этой трибуны, — от-' 
метил секретарь партийной ор
ганизации мотострелко в о г о  
полка подполковник Александр 
Хо^ава. —  В первую очередь, 
хочу спросить: есть ли в зале 
те , кого насильно заставили 
вступить в ряды КПСС? Нет 
таких, как вижу. На мой взгляд, 
коммунисты должны не выис
кивать врагов, а так строить 
свою дальнейшую работу, что
бы у оппонентов не было воз
можности обвинить их в чем- 
либо. В этом, в первую оче
редь, и состоит задача XXVIII 
съезда Компартии Грузии... Вот 
здесь с места звучали вопро
сы о  моем отношении к со
бытиям 9 апреля. Сразу пос
ле них, на одной из встреч с 
генералом Родионовым, я чет
ко выразил сво|2> позицию, 
сказав, что такое невозмож
но ни в одной цивилизован
ной стране, что армия не дол
жна выступать против своего 
народа.

Такой вот плюрализм мне
ний. Это нормально. Но нель
зя . не отметить, что не всегда 
хватало выдержки у делега
тов, были попытки «захло
пать» некоторых выступающих.

Определенная сумятица на
блюдается в рядах батумских 
коммунистов. У одних отказ 
от старых идеалов породил 
разочарование. Они вновь пы
таются увести партию вправо, 
нетерпимо относятся к проис
ходящим в ней изменениям. 
Были и мнения другого толке. 
В частности, предложения о 
роспуске Компартии Грузии с 
тем, чтобы затем создать ее. 
Смысл этой идеи сводится к 
тому, что те , кто вноеь всту
пит в нее, — будут люди, ей 
верные, то есть произойдет 
своего рода очищение рядов 
партии.

Полное единодушие наблю
далось только по одному воп
росу — о переселенцах из 
Месхети в 1944 году: его дол
жен решать только грузинский 
народ, только правительство 
Грузии. Конференция конста
тировала, что Закон о порядке 
решений вопросов, связанных 
с выходом республик из 
СССР, принятый Верховным 
Советом СССР, попирает их 
конституционные права; что 
неоправданно затягивается оп
ределение виновных в траге
дии 9 апреля.

Конференция призвала всех 
коммунистов города стоять на 
позициях демократическ о г о  
решения всех глобальных и 
локальных проблем.

...Какое впечатление оста
лось от конференции в Бату
ми? Нам кажется, явно наме
тился курс на самостоятель
ность, отказ от аппаратного 
стиля работы. Считаем свиде
тельством определенной уве
ренности в своих силах, уме
ния вести работу с людьми 
требование ряда коммунистов 
о том, что они должны быть 
поставлены в равные условия 
с другими партиями.

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Михаил ИЛИАДЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Вос
тока'»).

ЗАСЕДАНИЕ БЮРО 
СОВЕТА 

МИНИСТРОВ СССР
На очередном заседании 

бюро4 Совета Министре* 
СССР по химико-лесному 
комплексу был обсужден 
вопрос о мерах по увели
чению производства лекар
ственных препаратов и бо
лее полному обеспечению 
ими населения и лечебных 
учреждений.

Участники подробно про
анализировали ход выполне
ния постановления Совета 
Министров СССР по данной 
проблеме. Было отмечено, 
что, несмотря на реализацию 
основных заданий указанного 
документа, положение с обе
спечением здравоохранения 
лекарственными средств а м и 
продолжает оставаться край
не напряженным. Особенно 
серьезную обеспокоенность 
вызывают темпы развития 
медицинской промышленно
сти. Срываются задания по 
строительству и вводу в дей
ствие новых мощностей для 
выпуска продукции медицин
ского назначения. Ряд пред
приятий, обеспечивающих сы
рьем медицинскую промыш
ленность, закрыт со ссылкой 
на экологические причины.

Дефицит лекарств в стране 
вызван не только закрытием 
уже существующих мощно
стей, но и тем, что местные 
органы и ряд общественных 
движений отказывают в раз
мещении новых заводов по 
производству таких препара
тов, как противораковые, сер
дечно - сосудистые, психо
тропные и витамины.

Бюро поручило Минмедпро- 
му СССР совместно с други
ми министерствами и органи
зациями химико-лесного ком
плекса, Госпланом СССР, Гос
снабом СССР и Советами Ми
нистров союзных республик 
разработать и утвердить ме
роприятия по ликвидации до
пущенного отставания в соз
дании новых мощностей по 
выпуску продукции медицин
ского назначения.

Подводя итоги обсуждения, 
было обращено внимание ру
ководителей министерств и 
ведомств на персональную 
ответственность за выполне
ние данного постановления.

При рассмотрении этого во
проса подчеркивалось, что 
изучение фактического поло
жения дел на производствах 
убеждает: на предприятиях 
химико - лесного комплекса 
большие потери допускаются 
из-за снижающегося уровня 
технологической и трудовой 
дисциплины, постоянно возра
стающей аварийности и не
удов летвфительного состоя
ния основных производствен
ных фондов.

(ТАСС).

« И Д Е О Л О Г И З И Р О В А Н Н А Я  

ЭКОНОМИКА-ЭТО ТУПИК...»

СОВЕЩАНИЕ В ЦК КПСС
23 — 24 апреля в ЦК 

КПСС проходило совещание 
секретарей ЦК компартий 
союзных республик, крайко
мов. обкомов, ряда горко
мов и райкомов КПСС, на 
котором рассмотрены вопро
сы идейно-политической ра
боты партии в современных 
условиях.

Совещание открыл заве
дующий Идеологическим от
делом ЦК КПСС А. С. Кап- 
то. С докладом выступил 
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС В. А . Медведев.

В обсуждении доклада 
приняли участие секретарь 
ЦК Компартии Узбекистана 
Д.. X. Хамидов, секретарь 
Воронежского обкома КПСС 
В. И. Зарубин, секретарь Ха
баровского крайкома КПСС 
Г. Н. Гончарова, секретарь 
Челябинского обкома КПСС 
Ю. М. Александрович, заме
ститель м и н  истра связи 
СССР Е. А. Манякйн, секре- 

’ тарь ЦК Компартии Украи
ны Л. М.\ Кравчук, заведую
щий идеологическим отде
лом МГК КПСС А. И. Смир
нов, секретарь Ленинград
ского горкома КПСС В. А. 
Ефимов, первый заместитель 
заведующего Международ
ным отделом ЦК КПСС Р. П. 
Федоров, начальник Главно
го управления Госкомитета 
по народному образованию 
СССР В. И. Купцов, секре 
тарь Вильнюсского горкома 
Компартии Литвы (КПСС) 
В. Н. Хадунькин, проректор 
АОН при ЦК КПСС И. И. 
Антонович, управляющий де
лами Ц К'КП СС Н. Е. Кру
чина, секретарь ЦК Компар
тии Грузии В. Г. Гургенидзе 
и другие.

На совещании отмечалось, 
что советское общество всту
пило в исключительно ответ
ственную полосу своего раз
вития. Начато осуществле
ние беспрецедентной за мно
гие десятилетия программы 
реформ экономической си
стемы, государственной вла
сти, сферы межнациональ
ных отношений. Качественно 
новый этап наступил и в дея
тельности партии, готовящей
ся к своему X X V III съезду. 
Главная специфика этого эта
па состоит в том, что КПСС 
предстоит отныне действо
вать на основ,е конституцион- 

-ных норм в условиях сопер
ничества и конкуренции с 
другими политическими си
лами и общественными дви
жениями. Все это предпола
гает принципиально новые 
концептуальные подходы и в 
идеологической деятельности 
КПСС.

Сегодня партия пережива
ет мучительный и неодноли
нейный процесс переоценки

ценностей, многих политиче
ских, социально-экономиче
ских явлений, переосмысле
ния стиля и методов рабо
ты. По существу меняется 
точка зрения на социализм. 
Вопрос во многом стоит та-' 
ким образом: быть социализ
му, обновленному на демо
кратических, гуманистичес
ких принципах, или не быть 
социализму вообще. В то же 
время, подчеркивалось на со
вещании, недопустимо ми
риться с проявлениями со
циальной апатии, с некон
структивной критикой стра
тегической линии партии, ос
нов марксистско - ленинско
го учения, с какой бы сто-~ 
роны эта критика не велась.

Можно слышать голоса, 
что Политбюро и ЦК' КПСС 
якобы отошли от политиче
ского курса, принятого на 
XX V II съезде, смирились с 
оттеснением партии на обо
чину политики, что у нее от
сутствует концепция обще
ственного развития. Трудно 
сказать, чего здесь больше: * 
непонимания сути перемен 
или тщательно продуманно
го замысла дискредитации 
перестройки со стороны кон
сервативных и псевдорево- 
люционных сил.

Бурная политизация об
щества, расширение гласно
сти и демократии, проводи
мые реформы, словом, са
ма жизнь заставили вне
сти онреде л е н н ы е  кор
рективы в установки XXVII 
съезда. С учетом новых реа- . 
лий стратегическая линия 
партии углублялась и уточ
нялась на X IX  партконфе
ренции, на Пленумах ЦК 
КПСС. В обновлении идеоло
гии, творческом обогащении 
практики важнейшую роль 
играют проекты Платформы 
ЦК КПСС к X X V III съезду и 
Устава КПСС. Политбюро. 
ЦК КПСС твердо стоят на 
том. чтобы не допустить ни 
консервативного отката от 
курса прогрессивных пере
мен, ни ревизии нашего со
циалистического выбора. В 
этих вопросах идеологиче
ские работники должны за
нимать принципиально насту
пательную позицию, давать, 
решительный отпор полити
ческим ренегатам 'и новояв
ленным лидерам пседорево- 
люционного толка, догмати
кам и консерваторам, сепа
ратистам.

Участники совещания под
черкивали что сейчас, как 
никогда, важна консолидация 
всех здоровых перестроечных 

. общественных сил на базе 
разработанной' партией* и го- 
сударственн ы м и органами 
программы преодоления эко
номического кризиса, вы
вода страны на дорогу Со

зидания современного ци
вилизованного социалистиче
ского общества. Отмеча
лось, что в новых условиях 
надо решительно освобож
даться от догматизма и сте
реотипов в идеологической 
работе, строить ее на под
линно научной основе, объек
тивном анализе, с учетом ко
ренных нужд и интересов 
народа. В этой связи пред
лагался ряд мер по улучше
нию изучения общественного 
мнения, работы с политиче
скими и общественными дви
жениями, сов ершенствова- 
нию структурных звенье? 
идеологических институтов и 
политического образования 
коммунистов. Острие идео
логической работы должно 
быть направлено на то, что
бы придать новый импульс 
перестроечным процессам, 
перевести их в конструктив
ное русло, стабилизировать 
общественно - политическую 
ситуацию. Предстоит также 
сбросить путы застарелых 
предрассудков в экономиче
ском мышлении, формиро
вать в общественном мнении 
необходимость в радикаль
ных экономических переме
нах при создании  ̂механизма 
социальной защиты основ
ных слоев населения.

Сложные задачи стоят пе
ред идеологическими работ
никами в условиях нараста
ния негативных тенденций в 
сфере межнациональных от
ношений. Они многое могут 
сделать для разъяснения и 
реализации современной на
циональной политики КПСС, 
консолидации народов и на
ционального согласия на базе 
обновленной федерации и но
вого Союзного договора.

Значительное место на со
вещании было уделено воп
росам идейного и организа
ционного единства членов 
КПСС, взаимоотношениям с 
другими политическими и об
щественными силами и дви
жениями. Подчеркивал о сь  
значение правильного пони
мания Открытого письма 
Центра л ' ь н о г о  Комитета 
КПСС к коммунистам игра
ны и активной работы вокруг 
него. Оно ни в коем случае 
не должно восприниматься 
как сигнал к свертыванию 
дискуссии, ограничению борь
бы мнений, демократии в пар
тии, отторжению всех тех, 
кто критически высказывает
ся о проекте Платформы ЦК 
КПСС, выдвигает альтерна
тивные суждения. Меры пар
тийной ответственности мо
гут касаться лишь активных 
лидеров р а с к ольнических 
группировок, ведущих борь
бу против партии.

Новая модель идеологиче

ской работы в условиях от
каза партии от монополии на 
политическую власть, отме
чали участники совещания, 
должна бпираться на истори
ческое знание, современную 
теоретическую мысль и прак
тику, на приоритет общече
ловеческих ценностей. Пере
стройка со всей остротой по
ставила проблему подлинно 
творческого осмысления ле
нинского наследия. Сохра
нять верность ленинскому 
учению — значит развивать 
его творческий потенциал, 
обогащать новыми выводами 
и положениями, раз и на
всегда отказаться от канони
зации формулировок, продик
тованных конкретной обста
новкой.

Предстоящее принятие За
кона о печати, становление 
многопартийности создают 
принципиально новую ситуа
цию во взаимоотношениях 
КПСС с прессой. Чрезвычай
но важное значение приобре
тают вопросы улучшения ру
ководства собственной’ печа
тью, правовые аспекты влия
ния партии на государствен
ные коммуникационные ка
налы — телевидение и ра
дио, на газеты общественных' 
организаций и государствен
ных органов. От того, как 
будут решаться эти вопросы, 
в немалой степени зависит 
политическое влияние КПСС, 
ее роль в острейшей борьбе 
за общественное мнение.

На совещании отмечалось, 
что у партии нет оснований 
сетовать на взрыв социаль
ной активности. Сегодня ле
нинская формула «живое 
творчество масс» наполняет
ся конкретным содержанием. 
Задача идеологических ра
ботников — направить ак- 

. тивность народа па построе
ние демократического, г у с и 
ного социализма. Это ключе
вая, на обозримое будущее, 
цель обновленной Коммуни
стической партии.

Обсуждение форм и мето
дов идеологической работы в 
современных условиях было 
продолжено в отделах и сек
торах ЦК КПСС. Участники 
совещания возложили цветы 
к Мавзолею В. И., Ленина.

Итоги совещания подвел 
В. А. Медведев. Он ответил 
на вопросы присутствующих. 
* В работе совещания при
няли участие секретарь ЦК 
КПСС Ю. А. Манаенков, за
ведующий Государственно
правовым отделом ЦК КПСС 
А. С. Павлов, заведующий 
Отделом ЦК КПСС по рабо
те с общественно-политиче
скими организациями В. А. 
Купцов, другие ответствен
ные работники ЦК КПСС.

(ТАСС).

О К О Н Ч А Н И Е .

структивное. А возвращаясь 
опять к программе оздоров
ления экономики, предло
женной правительством, не 
могу не сказать и об акаде
мике Арбатове, человеке, ка
залось бы, старого поколе
ния, но тоже объективно, ар
гументированно критиковав
шего ее. Можно назвать це
лый ряд блестящих парла- 
ментар и е в — А. Собчак,
И. гЬязин, Н. Медведев,
В, Юдин, Ю. Болдырев,
А. Оболенский — это и есть 
цвет нашего депутатского 
корпуса. С их стороны всег
да ощущаю поддержку.

— В качестве очередно
го вопроса процитирую 
«Правду» от 5 апреля с. г.
Ее корреспонденты ▲. Стро
ев и Ю. Урсов в своем ре
портаже из Кремля пишут: 
«Конечно, п о л  итические 
реалии со всеми их край
ностями проявились и при 
вчерашнем обсуждении. В 
частности, резко критико
вал законопроект за недо
статочную, по его мнению, 
самостоятельность респуб
лик депутат В. Адвадзе, ос
новываясь, очевидно, на 
сегодняшней хозяйствен
ной практике. Такая пози
ция депутата уже доста
точно известна. Впрочем, 
известно и то, что свои
контраргументы В. Адвадзе 
не подкрепляет конкретны
ми расчетами, подменяя, 
нким образом, правду 
факта логикой умозритель
ных заключений»...
— Здесь и серьезные об

винения в мой адрес, и аб
солютное непонимание моей 
позиции. Я  — не сторонник 
крайностей. А резко крити
ковал законопроект «Об об
щих началах руководства 
экономической и социальной 
сферой в союзных и авто
номных республиках» за то. 
что он не дает республикам 
реальную экономическую са 
мостоятельн ос т ь .  И это, 
кстати, не только мое мне
ние. Если бы корреопонден 
там «Правды» такая м̂ я по
зиция была бы «достаточно 
известна», они не написали 
бы того, что написали, в ча
стности, о конкретных рас
четах, потому что дело не в 
расчетах, а в принципах. 
Два раза в прошлом году и 
дважды в этом обсуждали 
данный законопроект, и ка
ждый раз я выступал против 
из принципиальных сообра
жений.

О чем речь? Я  говорил, 
что если мы действительно 
возвращаемся к доброволь
ности объединения советских 
республик в одно союзное 
государство, то не' центр 
сверху должен предостав
лять право союзным респуб
ликам, а наоборот, чтобы они 
сами решали, с чем ныне не 
справятся, и сами делегиро
вали бы те или иные права*4 
Союзу. Это означало бы от
ход от унитаризма и дикта
та центра на основе прин
ципиальных положений фев
ральского (1990 г.) Плену
ма ЦК КПСС по вопросам 
нового понимания федерализ
ма, которые опираются на 
договорные основы С^юза 
равноправных республик. В 
проекте же закона не было 
(нет и в уже принятом за
коне) этой новой концепции. 
Остается диктат центра в от
ношении союзных республик 
и автономных формирований.

Теперь давайте посмот
рим, что оставил центр се
бе. Установление законода
тельных основ хозяйственной 
деятельности, т. е. опреде
ление рамок, за которые со
юзные и .автономные респуб
лики выйти не могут. Орга
низация налоговой системы, 
регулирование системы це
нообразования, финансово
кредитной системы, разра
ботка планов и прогнозов со
циально-экономического раз
вития, установление общих 
норм и правил охраны окру
жающей среды; управление 
энергетиче с к о й системой, 
транспортом: координация
деятельности республик в 
вопросах занятости, межрес
публиканской миграции на
селения, народного образо
вания, здравоохранения, нау
ки, просвещения, инвестици
онной и амортизационной по
литики: установление мини
мальных размеров оплаты 
труда, пенсионного и других 
видов социального обеспече
ния; внешнеэкономическая 
политика, организация тамо
женного контроля и т. д.

— Есть ли сейчас какая* 
нибудь сфера экономиче
ской, социальной, демогра
фической, экологической 
жизни в союзных респуб
ликах, в которую не вме
шивается центр и не опре
деляет все сверху!

— Почти все остается 
как было, сохраняется бес
правие республик. Центр не 
хочет упустить экономиче
скую власть, которую не спо
собен рационально использо
вать. Это и невозможно, 
нельзя объять необъятное, 
а как раз стремление цент
ра к этому и привело ч кри
зису во всех сферах в це
лом по стране, во всех союз
ных республиках, к межна
циональным столкновениям. 
Куда же дальше? Вышеназ
ванным законом определены 
жесткие рамки, в которых 
они должны «свободно» хо
зяйствовать, решать пробле
мы, созданные и создаваемые 
центром. Такими законами 
нам не вывести страну из 
экономического кризиса, не

решить межнациональ н ы е 
проблемы, не укрепить Со
юз. Вот почему я принци
пиальный противник этого 
закона.

— Нас, естественно, ин
тересуют ваши встречи и 
взаимоотношения с такими 
деятелями, как Б. Ельцин,
Е. Примаков, А. Абалкин...

— С Ельциным в друже
ских отношениях. Мы часто 
встречаемся и в парламенте, 
и на заседаниях межрегио
нальной группы, ведем дове
рительные беседы. В послед
нее время он особенно хоро
шо понимает проблемы рес
публик. Я  отношусь к нему 
с большим уважением. Не
давно на Западе вышла его 
книга «Записки неудобного 
человека». Я  поздравил его, 
спросил, как мне ее полу
чить. Он ответил, что для 
этого надо иметь всего-на
всего 20 долларов. У меня 
никогда не будет 20 долла
ров, ответил я. Так и быть, 
сказал он, смеясь, я тебе ее 
подарю.

С Примаковым хорошие 
отношения. Мы ведь счита
емся еще и земляками. Иног
да даже говорим по-грузин
ски. Он все понимает, а по
рой отвечает на грузинском.

С Абалкиным — давниш
ние друзья. Но это вовсе не . 
мешает мне его критиковать, 
а он критикует мои позиции. 
Не ошибусь, если скажу, что 
это настоящие отношения 
ученых, специалистов, ува
жающих взгляды друг дру
га.

— Вы являетесь убежден
ным, идейным противником 
идеологизированной эко
номики. Можете лм вы ска
зать, что п р е длагаемые 
сейчас руководством, пра
вительством концепции оз
доровления экономики пол
ностью очистились от идео
логических наслоений!
— Разумеется, не полно

стью. Во всяком случае, до 
последнего времени. Сейчас 
подготовлен проект перехода 
к регулируемой рыночной 
экономике. Раньше говорили 
— «планово-рыночная». Как 
видим, сдвиги есть, но регу
лирование все же остается. 
Слишком о ст  орожничаем, 
слишком медленно взбираем
ся по лестнице. А ведь на
до давно признать, что экс
перимент не удался, что ад- 
министрати в н о - командная 
система не может вывести 
экономику из кризиса. Тут 
не стоит заблуждаться, хотя 
на втором Съезде народных 
депутатов п р а в  ительством 
была представлена програм
ма: согласно которой адми
нистративно - командная си
стема будто бы может совер
шить такой «подвиг». За 
семь десятилетий вырабста- 
ны такие догмы, стереотипы 
относительно «хорошего» со
циализма и «плохого» капи
тализма, что за несколько 
лет все это разрушить, из
менить просто невозможно. 
Вот, скажем, ставится воп
рос о частной собственности.
И сразу отовсюду голоса: а 
где же социализм? куда это 
приведет? При этом не за
думываются над тем, куда 
привели тотальное огосудар
ствление, общенародная соб
ственность. Ответ однозна
чен: к голоду, когда огром
ная страна не может себя 
прокормить, буквально в с е -  
масло, зерно и т. д. — заку
пается.

Ктокто спросит: а где
идеалы Ленина, Октябрьской 
революции, если частная соб
ственность, к которой при
зывают, есть самая настоя
щая эксплуатация? А то, к 
примеру, что наши высоко
классные специалисты — ин
женеры, ученые и т. д. си
дят на копеечных зарплатах, 
которые и не сопоставить с 
зарплатами их зарубежных 
коллег. Как это расце
нить? Спрашивается, где же 
эксплуатация и где заработ
ки, соответствующие досто
инству человека и специали
ста.

— Ваше запомнившееся 
выступле м не на втором 
Съезде народных депута
тов было пронизано одной 
мыслью: чтобы заработали 
реформы, необходимо от
казаться от старых стерео
типов. Но мы знаем, как 
трудно изменить сознание. 
Что же может все-таки ус
корить процесс «созрева
ния» умов!

— Необходимость чрезвы
чайных мер для спасения го
сударства от развала сей
час, в абстрактном плане, 
признается всеми, в том чис
ле и завзятыми консервато
рами. Однако, когда дело пе
реходит в практическую пло
скость, к выработке конкрет
ных мер и механизмов, вновь 
явственно п р о г л ядывает 
стремление что-то менять, 
ничего не меняя.  по сути. 
Дело опять сводится к сме
не вывесок, стандартным, 
традиционным организацион
ным маневрам. И это в то 
время, когда мы давно ми
новали станцию «предкри
зисное состояние», промча
лись мимо станции «эконо
мический кризис» и стре
мительно приближаемся к 
конечному пункту на этом 
страшном пути — экономи
ческой катастрофе. Народ 
должен знать правду, какая 
бы суровая она ни была. Но 
ему не нужны социальные 
потрясения, катаклизмы, на
до вести разъяснительную 
работу. Депутат Н. Травкин 
как-то сказал, что, если у нас 
не хватает смелости сказать

правду, надо хотя бы иметь 
мужество не обманывать на
род, не стращать его всяки
ми ужасами эксплуатации, а 
объяснить, что у нас полу
чилось, а что нет. К сожа
лению, руководство, многие 
издания центральной прес
сы, исключая «Огонек», «Ар
гументы и факты», некото
рые другие прогрессивные 
издания, и сейчас стоят на 
ортодоксаль н ы х позициях. 
Идут пространные рассужде
ния о социализме демократи
ческом, гуманном, с челове
ческим лицом. А жизнь тре
бует практических результа
тов.

— Накал п о л  мтических 
страстей п о д о  гревается 
сложнейшим эконом и ч е- 
скнм положением в стра
не. От решительных декла
раций правительство никак 
не перейдет к радикальным 
действиям. Проявляется ли 
в этом эгоизм аппарата или 
паническая боязнь так на
зываемых н е п опулярных 
мер!

— Правительство их дей
ствительно боится, а заодно 
демонстрирует эгоизм. Соз
дается впечатление, что бю
рократический аппарат готов 
скорее пойти на развал стра-. 
ны, союза республик, чем 
действительно перераспреде
лить функции, создать усло
вия для реального суверени
тета республик. Незыбле
мым остается отраслевой 
принцип, а значит, сохраня
ется монополизм со всеми 
вытекающими отсюда губи
тельными последствиями. А 
почему все это так? Питому, 
что никто не хочет потерять 
власть. Потому, что при ры
ночных отношениях не нуж
ны будут большинство мини
стерств, ведомств, Госплан, 
Госснаб и т.. д. и т. п. Рынок 
регулируется экономически
ми методами. Теряется ко
мандная роль — теряется 
власть.

— Валериан Сергеевич, 
могли бы вы кратко оха
рактеризовать Закон «О по
рядке решения вопросов, 
связанных с выходом со
юзной респу б л и к н из 
СССР»!
— Закон уже окрестили; 

это закон о невыходе, и мы, 
группа депутатов, решитель
но отвергли его. Однако 
большинством голосов он 
был принят. В законе ука
зывается на то, что выходя
щая р е с публика должна 
обеспечить тех, кто не захо
чет жить в ней, вознаграж
дением и жильем, и трудо
устройством в новых местах 
жительства, на что мой кол
лега наро д н ы й  депутат 
Н. Медведев отреагировал 
логичным вопросом — а мно
гих ли, выезжающих из стра
ны на постоянное местожи
тельство в другие страны, 
мы обеспечили всем этим? 
Такого в практике, кажется, 
не было. Тогда зачем же та
ким образом представлять 
дело в законе? Теперь о са
мом вопросе переселения 
граждан. В стране около 60 
миллионов человек живут не 
в своих республиках. И вот 
теперь представим, что про
цесс переселения начался. 
Как обеспечить граждан всем 
необходимым? Таких воз
можностей просто нет. И 
здесь придется быть реали
стами ,а не витать в облаках. 
Что же делать? Прежде все
го не надо вызывать проти
востояние. Я  имею в виду 
изобретение интерфронтов, 
как это было сделано в рес
публиках Прибалтики, как 
об этом распространяются 
слухи сейчас, в Грузии. Про
тивостояние, повторяю, край
не нагнетает обстановку. ЗЪ- 
чем вообще идти по этому 
пути, когда мы живем в кон
це XX столетия, когда уже 
цивилизованным миром дав
но выработаны соответству
ющие международные нор
мы и правила общежития 
людей в мировом сообществе: 
речь идет о международной 
конвенции, правах человека. 
Так что будем мы в Союзе 
или без него, т. е. отдельной 
самостоятельной республи
кой, главное — соблюдение 
прав. Это должно быть обес
печено везде — в Литве, Лат
вии, Грузии, Армении и т. д. 
И если они реально будут 
соблюдаться, никто не за
хочет выезжать. Выл прове
ден недавно социологиче
ский опрос в Литве. 50 про
центов русских, (Живущих 
на территории Литвы, вы
сказались за выход респуб
лики из состава Союза, 70 
процентов поляков тоже под
держивают такую точку зре
ния. Вот и я, когда думаю о 
нашей самостоятельной Гру
зии, то считаю, что надо в 
полном объеме . обеспечить 
права некоренного населе
ния, чтобы люди действи
тельно почувствовали, что 
живут в цивилизованном об
ществе.

— Валериан Сергеевич, 
вопрос к вам как к учено- 
му-экоиомисту: нечеткость
социально - экономических 
ориентиров о б ъ ясняется 
отсутствием политэкономии 
оОновляющегося социализ
ма. Может быть, без прео
доления кризиса политиче
ской и экономической мыс
ли вообще невозможно за
ниматься с т р оительством 
нового общества)

— Марксист с к о - ленин
ской политэкономии, как та
ковой, не существует. Ско
рее всего то, на что мы, так 
сказать, опирались, было

старыми Догмами, отживши
ми стереотипами. В теории 
было одно, а в жизни — со
вершенно иное. Теперь пред
стоит осмысливать по-ново
му: каково все же общество, 
в котором мы жили и жи
вем. Надо освободиться от 
любых иллюзий, как бы они 
ни грели душу, и все назвать 
своим именем. Хватит само
обмана, тем более, если внед
ренные и внедряемые в об
щественное сознание иллю
зии — это не политэкономия 
социализма, а социальная де
магогия, позволяющая удер
живать власть определенной 
категории руководителей.

Нельзя, думаю, создавать 
политэкономию социализма, 
как, впрочем, и капитализ
ма. Не надо эти понятия во
обще уточнять, определять. 
Но вообще отрицать полит
экономию, разумеется, нель
зя. У  политэкономии есть об
щие законы, категории, сло
жившиеся с учетом истори
ческого опыта. Их надо изу
чать, как и изучать тепереш
нюю экономическую ситуа
цию, и, суммируя все, выйти 
на широкие обобщения. Глав
ное, сейчас необходимы глу
бокие исследования, смелые 
обобщения, касающиеся эко
номики страны. Какая она, 
какие экономические катего
рии, какие законы действу
ют, как перевести нашу эко
номику в иное, естественное 
состояние и т. д. Особое вни
мание следует уделить во
просам теневой экономики...

— Бытует мнение, бы ь̂ 
может, даже специально 
внедряемое в массовое со
знание, что население дол
жно быть чуть ли не бла
годарно дельцам теневой 
экономики, обеспечиваю
щим производство хоть ка-' 
кой-то продукции. Возника
ет вопрос: не является ли 
теневая экономика, умело 
срастающаяся с бюрокра
тическим аппаратом, мощ
ным консервирующим су
ществующие структуры на
чалом!
— Теневая экономика 

результат всеобщего огосу
дарствления, и ликвидиро
вать ее, бороться с ней ад- 
министративными приемами 
невозможно, вернее, совер
шенно бесполезно. Необходи
мо легализовать все фор
мы собственности, предоста
вить всем гражданам стра
ны, республик право зани
маться предпринимательской 
деятельностью и не чинить 
здесь препятствий. Единст
венное условие — взш кЩ ?'' 
прогрессивный налог. Сейчас 
мы переживаем сложнЬГЙ пё-л 
риод. Раздаются справедли
вые нарекания общественно
сти в адрес негативной дея
тельности некоторых коопе
ративов. Все это верно, как 
верно и то, что такие явле
ния— тоже одна из характер
ных примет становления но
вой экономики, Рынок, и 
только он, будет регулиро
вать экономические отноше
ния, будет свободная и же
сткая конкуренция. На по
верхности останутся те, кто 
сможет приноровиться к ус
ловиям рынка, действовать 
смело, творчески, создавать 
продукцию конкурентоспо
собную, дешевую. Лучшего 
регулятора производства, чем 
рынок, человечество еще не 
придумало, а мы долго и 
упорно отвергали очевидные 
истины. И сейчас от этого не 
отказывав м с я, например, 
опять пытаемся планировать 
«сверху». А как планировать, 
скажем, 27 миллионов наи
менований продукции в од
ном кабинете, пусть даже в 
здании?

— Валериан Сергеевич, 
наступил, можно сказать, 
звездный час для эконо
мистов. Как встретил его 
возглавляемый вами инсти
тут!
— С прошлого года мы 

вплотную приступили к раз
работке программы экономи
чески независимой, самостоя
тельной Грузии. Проделана 
большая работа, сформиро
вана модель экономической 
самостоятельности Грузии. 
При этом- предусматриваете?  ̂ гу< 
два варианта. Первый: доб- '* 
ровольный, согласованный 
выход республики из соста
ва Союза, когда не захлопы
вается дверь, экономические 
связи остаются, а у респуб
лики очень сильные эконо
мические связи; другой — 
самый нежелательный, ког
да можно ждать экономиче
ской блокады. В эт^м слу
чае нашими экономистами 
совместно с Народным фрон
том предусмотрена специ
альная программа. Ряд важ
ных разработок связан с эко
номикой республики, разви
вающейся в условиях рынка,
и т. д.

— Вы с оптимизмом смо- 
I трите в будущее!

— Мой оптимизм «под
порчен» изрядной долей скеп
сиса. Верю, что мы, хотя и 
очень медленно, но двину
лись, наконец, вперед. Со
бытия самых п о е л  едних 
дней — готовящийся «пры
жок к рынку» — тому дока
зательство. Другого пути нет. 
Иначе откат, отказ от пере- • 
стройки, ренессанс и торже
ство консерватизма, а это 
грозит народам испытаниями
и бедствиями гораздо боль
шими, чем те, которые, ко
нечно, возникнут в сложней
ший период становления ры
ночных отношений. Но из 
двух зол надо выбирать 
меньшее.
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ИСТОРИЯ ГРУЗИИ -  
ДУХОВНАЯ СИЛА НАРОДА

24 апреля ЦК КП Грузни, Президиум Вер
ховного Совета Грузинской ССР и Совет Ми
нистров Грузинской ССР приняли ‘совместное 
постановление «О государственной програм
ме научного исследования, преподавания и 
популяризации истории Грузии». Проект* этой 
программы был разработан Грузинским ис
торическим обществом имени Эквтимэ Та- 
каишвили. Институтом истории, археологии и 
этнографии имени Иван» Джавахишвили, Тби
лисским государственным университетом име
ни Иванэ Джавахишвили и Всегрузинским об
ществом Руставели.

7 февраля 1989 года проект был опубли
кован в печати и вызвал разносторон
ний интерес широкой общественности. Все 
важные замечания, дополнения, уточнения на
шли отражение в принятой программе.

В обсуждении проекта приняли участие ака
демик Академии наук Грузинской ССР Андро 
Апакидзе, член-корреспондент Академии на
ук Роин Метревели, академик Георгий Мели- 
кишаили, член-корреспондект Академии наук

Мариам Лордкипанидзе, профессор Заза 
Алексидэе, председатель «Госкомиздата» Ре
ваз Глонти, член-корреспондент Академии на
ук Рисмаг Гордезиани, министр культуры Ва
лерий Асатиани, министр народного образо
вания Гурам Енукидэе, заместитель Предсе
дателя Совета Министров Грузии, председа
тель Госплана республики Омар Вардэела- 
швили. Председатель Совета Министров Гру
зинской ССР Нодар Читанава.

Итоги обсуждения подвел первый секре
тарь ЦК Компартии Грузии, Председатель 
Президиума Верховного Совета Грузинской 
ССР Гиви Гумбаридзе.

Можно было бы вполне ограничиться этим 
официальным сообщением, если бы не ог
ромный интерес со стороны общественности, 
которая связывает с ней принципиально но
вый уровень развития исторической науки, 
культуры и образования в республике.

Об этом свидетельствуют и те интервью, 
которые взяла корреспондент «Зари Востока» 
Кетеван ГЕОРГАДЗЕ.

Государственный секретарь США Джеймс Бейкер выступил 
на днях в американском конгрессе перед членами комитета 
палаты представителей по доходам и расходам. Тема его вы
ступления — перестройка в СССР* в первую очередь те эко
номические проблемы, с которыми сталкивается она. Предла
гая текст этого выступления с некоторыми сокращениями 
вниманию читателей, редакция исходит из того, что знание 
чужой точки зрения всегда полезно. Тем более что речь 
идет о точке зрения политика, играющего одну из ключевых 
ролей в поисках путей укрепления советско-американского 
взаимопонимания.

Андро АПАКИДЗЕ, 
вице-президент АН Грузии,

академик АН республики:

— Каждая новая ступень 
развития общества невоэмож-

»***на без осмысливания истори
ческих знаний, исторического 
опыта. Именно поэтому во 
всех цивилизованных государ
ствах самое пристальное вни
мание уделяется развитию ис
торической науки, как тако
вой.

Историография Грузии име
ет многовековые традиции — 
нам, современникам, ученым 
и просто гражданам есть чем 
гордиться, что изучать. Одна
ко при этом нельзя не ска
зать и о том, что в последние 
десятилетия историческая на
уке! переживала глубокий 
кризис. И вовсе не потому, 
что не было к ней интереса, 
перевелись настоящие иссле
дователи. Просто правда фак
тов, а историография опери
рует только этим научным ин
струментом, уступила место 
«правде» вымыслов. Застой 
коснулся всех сфер жизни 
общества, не обошел он и 
историческую науку. Но вот 
наметились положитель н ы е  
тенденции: одно из свиде
тельств тому — утвержденное 
на бюро ЦК КП Грузии поста
новление о Государственной 
программе научного исследо
вания, преподавания и популя
ризации истории Грузии, в 
разработке проекта которого 
принимали, без преувеличе
ния можно сказать, лучшие 
научные силы, специалисты, 
общественные организ а ц и и 
республики — Академия наук, 
Министерство народного об
разования, Тбилисский универ
ситет им. И. Джавахишвили, 
Ицрт^тут истории, археологии 

У и этнографии республиканской 
АН, Всегрузинское общество 
Руставели и др. Не приходит
ся говорить о том, насколько 
серьезно и ответственно отне
слись к этому важнейшему 
делу все участники. Таким 
образом, вся дальнейшая ра
бота в этом направлении при
обретает новый мощный им
пульс, и есть все основания 
для того, чтобы программу 
реализовать последовательно 
и целенаправленно.

Один из важных моментов 
* интенсификации исследова

тельской деятельности — соз
дание временных научных 
коллективов, формируемых, 
так сказать, под проблему. 
Выделяются финансовые сред
ства, концентрируются наибо
лее авторитетные научные ка
дры, а в результате сокраща
ется время на разработку 
проблематики, достигаэ т  с я 
максимальный эффект. Как 
видим, финансирование иссле
дований исторического про
филя приобретает в совре
менных условиях особое зна
чение. Я не случайно заос
тряю внимание именно на 
этом вопросе — ведь долгое 
время почему-то считалось, 
что общественные науки, в 
том числе и историческая, не 
нуждаются в особых матери
альных затратах. И зря. Это 
было, по меньшей мере, глу
боким заблуждением, нанес
шим развитию исторической 
науки большой урон, посколь
ку совершенно ясно, что и 
здесь, чтобы получить эф ф ек
тивные результаты, макси
мальную отдачу, требуется

вложение средств. Придется 
наверстывать упу щ е н н о е, 
изыскивать дополнитель н ы е  
возможности финансирования 
с целью укрепления исследо
вательской базы. Один из та
ких источников, кстати, — в 
издании многотомной истории 
Грузии, которую обществен
ность республики ж дет с не
терпением.

Роин МЕТРЕВЕЛИ, 
и. о. академика-секретаря 
отделения общественных 
наук АН Грузии, член- 

корреспондент АН 
республики:

— Десятилетиями история 
-Грузии находилась в полуле
гальном положении. Сейчас, 
надо надеяться, все это поза
ди, перед учеными-историка- 
ми открываются реальные 
возможности для деятельной, 
плодотворной работы. Необ
ходимо не только серьезное 
осмысление историчес к о т  о 
материала, но и поиск новых 
исторических фактов, скрытых 
пока от взора исследователей 
в тиши многих архивов. Ва- 

.жно и то, чтобы ученые-ис
торики соотносили свою дея
тельность. с днем сегодняш
ним, не упускали из виду тех 
глубоких социальных и поли
тических процессов, которыми 
изобилует наша действитель
ность.

Стоит серьезно задумать
ся над тем, чтобы научные 
исследования, фундаменталь
ные труды, монографии с бо
гатым историческим материа
лом как можно быстрее ста
новились достоянием широ
кой общественности, чтобы 
их могла взять на вооруже
ние наша молодежь, которой 
особенно необходимы исто
рические знания с тем, чтобы 
как можно лучше осмыслить 
не только историческое про
шлое своего народа, вобрать 
в себя то лучшее, что созда
но на протяжении веков, но 
и определить собстве н н у ю 
гражданскую позицию, найти 
свое место в жизни.

Несомненно, осуществление 
столь объемной программы 
потребует максимальных уси
лий со стороны не только 
ученых, но и многих мини
стерств и ведомств, общест
венности республики. Придет
ся преодолевать в ходе ра
боты немало сложностей, свя-: 
занных с укреплением мате
риально-технической базы на
уки, образования, многому 
учиться у наших зарубежных 
коллег, и особенно в области 
полиграфического искусства. 
Все это дела благородные, 
поскольку перед нами одна 
главная цель — поставить ис
торию Грузии- на ту высокую 
ступень, какую она должна 
по праву занимать.

Леван АЛЕКСИДЗЕ, 
проректор Тбилисского 

университета имени 
И. Джавахишвили, член- 
корреспондент Академии 

наук Грузии:

— Изучение истории Грузии 
необходимо студенту любой 
специальности —- будь то ис
торик, юрист, физик, биолог 
и т. д. Сейчас главное, чтобы 
она заняла достойное место 
в вузовском цикле обучения.

Проблема овладевания зна
ниями в области истории Гру

зии нашей студенческой мо
лодежью во многом связана 
с обеспечением необходимой 
научной и учебной литерату
рой, высоким качеством учеб
ников. Именно поэтому в 
этом направлении следует со
средоточить особое внимание, 
ускорить их выпуск. Важно 
и то, как преподается курс 
грузинской истории. Здесь, 
разумеется, очень многое 
зависит от уровня профес
сионализма преподаватель
ских кадров. В этом слу
чае нельзя не сказать и о 
том, как - в несколько неожи
данном для руководства уни
верситета ракурсе предста
ли некоторые наши специали
сты по истории партии, исто
рии СССР, «вдруг», а скорее, 
по известным Мотивам, изъ
явившие желание «переквали
фицироваться» в специали
стов по истории Грузии. Ме
жду тем в университете дав
но и плодотворно работает 
кафедра истории Грузии, воз
главляемая членом - корре
спондентом АН республики 
М. Лордкипанидзе, и здесь, 
мне думается, составить твор
ческую конкуренцию коллек
тиву кафедры будет весьма 
трудно. Так что пусть каждый 
занимается, как говорят, своим 
делом и выполняет свои на
учные и преподавательские 
обязанности на высоком про
фессиональном уровне.

Будущее Грузии все мы 
связываем с ее политической 
независимостью, экономиче
ской самостоятельн о с т ь ю .  
Большие надежды в этой свя
зи возлагаем на нашу моло
дежь, ее профессионализм. 
Но чтобы знания были проч
ными, глубокими, нужны хо
рошие условия для их приоб
ретения. Одно из необходи
мых направлений работы ву
за — укрепление, развитие 
международных контактов на 
уровне обмена студентами, 
аспирантами и т. д . с веду
щими научно - учебными цен
трами мира. И будущие исто
рики, очевидно, в этом плане 
не могут быть исключением, 
они должны ездить, набирать
ся знаний и опыта.

Аполлон СИЛАГАДЗЕ, 
редактор газеты , 

«Народное образование»:

— Не случайно Государст
венная программа, помимо 
научного исследования, пре
подавания, включает и попу
ляризацию вопросов, связан
ных с историей Грузии, и 
здесь, несомненно, важную 
роль призваны сыграть сред
ства массовой информации. 
Задачи поставлены серьезные, 
в том числе и перед нашей 
газетой, название которой го
ворит само за себя. В пос
леднее время мы стали уде
лять более заметное внимание 
публикациям на историческую 
тему, пытаемся как можно 
глубже, так сказать, «крупным 
планом», затрагивать вопросы 
преподавания истории Грузии 
в учебных заведениях респуб
лики и т. д . Работа предсто
ит большая, и ясно, ч то , она 
потребует со стороны работ
ников печати творческого 
подхода, новых идей, совре
менного взгляда на вещи, еще 
более активного привлечения 
к работе авторского актива 
газеты — авторитетных спе
циалистов республики.

Встреча с журналистами
В Советском Союзе об

ратили внимание на Заяв
ление первого секретаря 
Центрального Комитета Ал
банской п а р т и и ,  труда, 
Председателя Президиума 
Народного собрания НСРА 
Р. Алии, сделанное им на 
пленуме АПТ, о заинтере
сованности Албании в вос
становлении дипломатиче
ских отношений с СССР. 
Об этом сообщил 24 апре
ля на брифинге начальник 
управления и н ф ормации 
МИД СССР В. П. Перфиль
ев.

Советская сторона, про
должал он, расценивает это 
заявление руководства НСРА 
как важный, позитивный шаг 
в направлении нормализации 
двусторонних отношений и 
подтверждает свою готов
ность к восстановлению и 
развитию дружественных от
ношений с  Албанией на ос
нове полного равенства, ува
жения суверенитета, незави
симости и территориальной 
целостности, . невмешательст
ва во внутренние дела и вза

и м н о й  выгоды. <■
( На брифинге былр также

сообщено о том , что офи
циальный представитель аме
риканской администр а ц и и 
объявил о запланированном 
сокращении вооруженных сил 
СШ А, размещенных в азиат
ско-тихоокеанском регионе, на 
15 тысяч человек — прибли
зительно на 10 процентов. 
Подобный шаг, отметил со
ветский дипломат, мсжно 
только приветствовать.

С острым беспокойством, 
заявил представитель МИД 
СССР, воспринято в Совет
ском Союзе сообщение о 
насильственном захвате в 
Иерусалиме здания, принад
лежащего иерусалимск о м у  
патриархат/. Решит е  л ь н о 
осуждая подобные действия, 
выражаем надежду, что 
впредь в крупнейшем цент
ре мировых религий будут 
обеспечиваться права и бе
зопасность всех церквей и 
конфессий, всех граждан.

На встрече с журналистами 
затрагивалась тема обстанов
ки в Никарагуа, . где  п р ед
принят новый шаг в направ
лении установления мира в 
стране.

(ТАСС)

ГАЗЕТА ДЕЛОВЫХ 
ЛЮДЕЙ

«Бизнес и банки» — так 
называется первый в Со
ветском Союзе еженедель
ник финансово-экономиче
ской информации, который 
будет выходить с июня те
кущего года.

Эту единственную в нашей 
стране всесоюзную банков
скую газету станет издавать 
Информацио н н о - коммерче
ский консорциум (ИККО), уч
режденный агентством «Ин- 
формбанк» ЦП Всесоюзного 
экономического общества, а 
также ведущими советскими 
банками —  Промстройбанком 
СССР , Агропромбанком СССР, 
Жилсоцбанком СССР, Сбер
банком СССР.

Еженедельник «Бизнес и 
банки» рассчитан на широкий 
круг деловых людей — как на 
банковских работников и фи
нансистов, так и экономистов, 
руководителей государствен
ных, кооперативных и совме
стных предприятий, акционер
ных обществ и т. п.

(ТАСС).

С 1985 года в Советском Сою
зе проводится внутренняя поли
тика реформ под лозунгами 
«перестройка», «гласность» и 
«демократизация». Перестройка, 
гласность и демократизация, 
объединяющиеся общим назва
нием «перестройка»,—это соче
тание политических, экономиче
ских и законодательных мер. 
Как дал ясно понять -Президент 
Горбачев, преобразование совет
ской экономики требует корен
ных изменений в политической и

вать лишь путем расходования 
еще большей доли ресурсов гра
жданской экономики. Оценки до
ли военных расходов Советского 
Союза в валовом национальном 
продукте (ВНП) колеблются от 
16 проц. до 18 проц. или еще 
больше (по сравнению с пример
но 5 проц. в США). Рост совет
ских военных расходов явно по
нижал способность экономики 
производить новейшую военную 
технологию.

Четвертым фактором стало
правовой системах — настоящей появление нового руководства в
«революции».

Перечислив предшествовав
шие попытки реформировать со
ветскую экономику, закончив
шиеся неудачей, Дж. Бейкер пе
речисляет условия, необходимые 
для успеха перестройки:

1. Поддержка на высшем по
литическом уровне;

2. Четкое признание необхо
димости перемен в экономике;

3. Открытость, позволяющая 
переосмыслить идеологию и эко
номическую теорию, чтобы оп
равдать перемены;

4. Благоприятное международ
ное положение;

5. Последовательность в раз
работке и осуществлении ре
форм;

6. Способность преодолевать 
сопротивление бюрократии, про
тивящейся рефчрмам*.

Поскольку реформаторы ста
вят под сомнение как советские, 
так и русские традиции, даже 
эти условия могут оказаться не
достаточными. Открытость мо
жет нести как прогресс, так и 
конфликты.

Первые четыре условия успеш
ного проведения реформ сейчас, 
видимо, присутствуют. Но пятое 
и шестое ставят перед Президен
том Горбачевым самые настоя
щие проблемы. В данный момент 
перестройке грозит множество 
опасностей. Среди них: слабо 
разработанная, невсесторонняя . 
программа, отражающая компро
миссы между членами руковод
ства; неудачное осуществление 
этой программы из-за сопротив
ления бюрократии; сопротивле
ние населения ввиду утраты 
льгот, обеспечивавшихся преж
ней системой, и неспособность 
создать базу поддержки реформ 
из-за неопределенности ее пер
спектив и правовой защиты.

Ввиду многообразия проблем 
перестройка представляет собой 
не одну программу реформ, а 
сплав множества таких про
грамм. Это непрерывный экс
перимент, постоянно готовый 
столкнуться с новыми пробле
мами, порой в самых неожидан
ных местах. Тем не менее пере
стройка также отражает комп
ромиссы, ставшие необходимыми 
из-за коллективной системы ру
ководства, принятой в Советском 
Союзе. Эти компромиссы и про
тиворечия порождают двусмыс
ленность, которая, в свою оче
редь, создает возможности для 
бюрократического «переосмыс
ления» и обструкций. Помогут 
ли новые полномочия, которые 
Горбачев получил как президент, 
преодолеть эти препятствия — 
покажет время.

Перестройка возникла в ответ 
на проблемы, осаждающие Гор
бачева. Командные методы по
зволили осуществить быструю 
индустриализацию советской 
экономики, хотя и дорогой це
ной. Тем не менее к началу 80-х 
годов советское руководство по
няло, что экономическая рефор
ма того или иного рода необхо
дима. За первые месяцы своего 
пребывания на посту Генераль
ного секретаря ЦК Коммунистн- 
ческой партии Юрий Андропов 
наметил меры, которые стали 
отправной точкой для Горбачева.

Я полагаю, что в необходимо
сти реформы Андропова и дру
гих советских руководителей 
убедило сочетание четырех фак
торов.

Первым было резкое снижение 
темпов экономического роста. 
Темпы роста упали с 5 проц. в 
конце 60-х годов до 1,8 проц. в 
начале 80-х годов. (Возможно, 
темпы роста были даже еще 
меньше или стояли на нуле). 
Период экстенсивного развития 
советской экономики, основан
ный на увеличении затрат на 
производство, закончился. Од
нако советская экономна не 
могла перейти к интенсивному 
развитию/ основывающемуся на 
повышении производительности. 
Отчасти это было обусловлено 
советской отсталостью в разра
ботке и использовании техники.

Вторым доводом в поддержку 
реформы явилось ослабление по
зиций Советского Союза в ми
ровой экономике. Вместо того 
чтобы догнать и перегнать США, 
как обещал Хрущев, Советы от
ставали все больше, причем не 
только от Запада, но и от но
вых индустриальных экономик. 
Китай также приступал к прове
дению реформ, в результате 
которых он оставил бы позади 
Советский Союз, если бы тот 
не сменил курс.

Ослабли позиции Советского 
Союза,в международной торгов
ле. Даже в торговле с Восточ
ной Европой Советы больше по
лагались на экспорт сырья. (Па
дение цен на энергоносители к 
середине 80-х годов обострило 
ситуацию в результате сокра
щения доходов в твердой валю
те). Советы оказались в таком 
положении, что их могли обой
ти по экономическому развитию 
«азиатские тигры» и друтие 
страны «третьего мира».

Третьей причиной реформы 
стало воздействие советских не
удач в экономике на военное 
положение страны. Наращивание 
вооружений Соединенными Шта
тами можно было нейтрализо-

Советском Союзе — нового по
коления. Менее связанные с пре
жней системой и менее догма
тичные, некоторые руководители 
проявили большую готовность 
экспериментировать с новыми 
ответами. Новое руководство по
няло, что советская экономиче
ская машина требует не просто 
мелкого ремонта, а чего-то 
большего. Но согласия о том, 
какие новые реформы необходи
мы, так и не было достигнуто.

Следуя курсу, намеченному 
Андроповым, Горбачев поначалу

мйссность кооперативной про
граммы породила такую юриди
ческую и деловую обстановку, 
которая, как казалось, чуть ли 
не преднамеренно мешала коо
перативному движению.

Планирующие ведомства по- 
прежнему передавали большую 
часть ресурсов государственным 
предприятиям, вытесняя коопе
ративы на «черный» рынок с 
более высокими ценами. Это 
подорвало репутацию коопера
тивов у общественности. В от
сутствие подлинной конкурен
ции многие кооперативы полу
чали монопольную прибыль, что 
еще более ослабило обществен
ную поддержку. Правительство 
реагировало на это тем, что 
предоставило местным властям 
широкие полномочия по налого
обложению кооперативов, что в 
Некоторых районах Советского 
Союза привело к введению же
стких налогов. Нестабильность 
положения кооперативов побу
дила многие из них к тому, что
бы распределять прибыли, вме
сто того чтобы вкладывать их.

Несмотря на это, кооператив
ный сектор расцвел. По некото
рым советским данным, коопе
ративы дают сейчас около 5 
проц. национального дохода и в 
них занято около 2,5 процента 
рабочей силы. Но будущее коо
перативов остается неясным. 
Они остаются главным объектом 
нападок со стороны профсою
зов. В прошлом году Верховный 
Совет лишь небольшим количе-

турных реформ в пользу статус- 
кво. Программа Рыжкова

— предлагала восстановить 
централизованную систему инве
стиций;

— предлагала увеличить вло
жения в сельское хозяйство, вме
сто того чтобы использовать 
аренду и новые стимулы для 
расширения производства;

— планировала более медлен
ные темпы реформы системы це
нообразования, а введение новых 
оптовых и сельскохозяйственных 
цен откладывалось до 1991 года 
и не указывались сроки введения 
новых розничных цен;

— предусматривала, что круп
ные предприятия останутся «в 
сфере прямого государственного 
управления» и лишь 20 процентов 
советских предприятий перейдут 
на аренду к 1995 году.

В целом еще в декабре про
шлого года советские официаль
ные лица предлагали укрепить 
командно-плаиирующую систему 
в качестве «шага» к рыночной 
системе (в действительности это 
было шагом назад).
Не вызывает удивления то, что 

предложения Рыжкова не вызва
ли переворота в экономике. В 
первые два месяца 1990 года 
доходы выросли на 14—15 проц., 
а производство — менее чем 
на 2 проц. Попытки увеличить 
цены на топливо для предприя
тий столкнулись с протестами 
официальных профсоюзов, и пра
вительство отказалось от них. В 
результате была предложена

Дж. Бейкер: э т о -
НЕПРЕРЫВНЫЙ
ЭКСПЕРИМЕНТ

Государственный секретарь США 
о перестройке в Советском Союзе

делал упор на «ускорение» тем
пов роста путем более интенсив
ного использования капитало
вложений, а не просто накопле
ния дополнительных ресурсов.

Результаты этой программы 
оказались несостоятельными; 
темпы роста продолжали падать. 
Планирование, основанное на бо
лее высоких, но невыполняемых 
плановых заданиях, усугубляло 
несбалансированность. Дополни
тельные капиталовложения не 
привели к повышению эффектив
ности, поскольку распределение 
капитала не определялось ры
ночными факторами (ценами и 
прибылями). Бюрократия отверг
ла контроль над качеством това
ров, поскольку он мешал ей вы
полнять плановые задания, что,в 
свою очередь, вело к уменьше
нию премий.

Хотя антиалкогольная кампа
ния имела краткосрочный поло
жительный эффект, она вывела 
производство алкоголя из-под 
правового контроля, что привело 
к крупным потерям в государ
ственных доходах от налога на 
алкоголь и увеличило дефицит 
государственного бюджета. За
работная плата и премии также 
оказались неоднозначным сред
ством из-за того, что предприя
тия по-прежнему уделяют перво
очередное внимание количест
венному показателю, а не каче
ству или эффективности произ
водства.

Единственным положительным, 
итогом этой реформы стало осо
знание советским руководством 
необходимости радикальных дей
ствий. Хотя суть конкретных мер 
не была согласована, стало по
нятно, что бездействовать далее 
невозможно.

К 1987 году Горбачев был го
тов идти дальше андроповского 
подхода к реформам. В резуль
тате были осуществлены круп
ные мероприятия в рамках ре
формы: на июньском Пленуме 
1987 года были приняты «Основ
ные положения коренной пере
стройки управления экономикой» 
и Закон о государственном пред
приятии. Эти меры касались ря
да промышленных отраслей и 
проблем организации экономиче
ской жизни. Хотя эти перемены 
носили масштабный характер, 
они не были всеобъемлющими и 
скоординированными друг с дру
гом.

Хотя предполагалось дать 
большую свободу предприяти
ям, рычаги власти оставались в 
руках планирующих ведомств. 
Отсутствие конкуренции и ры
ночных цен означало, ’ что де
централизация власти привела к 
повышению заработной платы, 
но не повышению эффектив
ности и качества.

Перевод предприятий на са
мофинансирование имел целью 
побудить их зарабатывать свои 
ресурсы, с тем чтобы можно 
было сократить субсидии. В от
сутствие отражающих рыноч
ные силы цен доходы (или по
тери) предприятий почти не за
висели от эффективности и кон
курентоспособности. Более то
го, центральные планирующие 
ведомства, а не сами предпри
ятия по-прежнему контролирова
ли кредиты и другие инвести
ции. Вместо того чтобы потер
петь банкротство, убыточные 
предприятия продолжали полу
чать субсидии, что способство
вало увеличению бюджетного 
дефицита.

Предполагалось, что коопера
тивы быстро увеличат производ
ство и продажу, позволив тру
дящимся воспользоваться пло
дами своего труда и продемон
стрировав потребителям досто
инства перестройки. Они могли 
также стать первой формой 
частной .собственности, демон
стрирующей выгоды добросо
вестного труда. Однако компро-

ством голосов — 205 против 
190 — отклонил предложение о 
закрытии всех торговых коопе
ративов.

Сельское хозяйство, которое 
первым отозвалось на реформы 
в Венгрии и Китае, также при
несло разочарование. Хотя была 
предложена новая идея «арен
ды» (долгосрочная передача в 
аренду с целью создания новых 
стимулов для фермеров), потен
циальные арендаторы были на
пуганы высокими налогами, от
сутствием источников материа
лов и недостаточностью юриди
ческих гарантий.

Закон об индивидуальной тру
довой деятельности стал осто
рожным первым шагом к созда
нию частного сектора. Однако 
эта полумера ограничивала дея
тельность предпринимателей 
сферой обслуживания и ограни
чивала возможности найма ра
бочей силы. Ей также противо
речила развернувшаяся в тот 
момент кампания против нетру
довых доходов, которая была 
обращена против тех самых 
мелких предпринимателей, кото
рых должен был стимулировать 
Закон об индивидуальной трудо
вой деятельности.

В целом поэтапные реформы 
1987 года оказались недостаточ
ными. Они не активизировали ис
пользование накопленных резер
вов и не повысили существенно 
эффективность. Правительствен
ные расходы возросли,а поступ
ления сократились. Крупный де
фицит финансировался за счет 
денежной эмиссии, в результате 
чего возросла инфляция (по не
которым данным, до 10 процен
тов). Люди перестали доверять 
рублю, в результате чего возник 
ажиотажный спрос, усугубивший 
дефицит. Руководство поняло не
обходимость активизации пере
стройки.

Следующий крупный шаг был 
предпринят в октябре 1989 года, 
когда заместитель премьер-мини
стра Абалкин предложил двух
этапную программу «умеренно
радикальной реформы», призван
ной вначале стабилизировать эко
номику, а затем ввести структур
ные изменения, необходимые 
для продолжения реформ. Этот 
план представлял собой крупный 
теоретический шаг вперед. Он 
означал признание важности сле
дующих положений:

— рынка, и в частности меха
низма ценообразования, — для 
регулирования экономики;

— ко::::уренции, в том числе и 
со стороны импорта, — для по
вышения эффективности и сни
жения цен;

— прав собственников;
— институционных перемен и 

последовательности оеформы.
План Абалкина впечатлял, од

нако больше как теоретическая 
работа, нежели практическая про
грамма. «Права собственников», 
предусмотренные им, не подра
зумевали конкретно «частной 
собственности». Не указывались 
сроки изменения системы цено
образования, а программа стаби
лизации выглядела слишком роб
кой.

Однако и план Абалкина ока
зался слишком смелым для со
ветской политической ситуации. 
Во время обсуждения плана Вер
ховный Совет пытался решить 
проблему потребительского де
фицита за счет таких традицион
ных административных средств, 
как замораживание цен и рас
пространение госзаказа на ос
новные продукты питания и по
требительские товары. Когда в 
декабре 1989 года пришло время 
принимать законодательные ме
ры по следующему этапу ре
форм, советское руководство 
предпочло программу премьер- 
министра Рыжкова. Сохранив 
двухэтапный подход Абалкина, 
Рыжков отказался от идеи струк-

третья программа экономической 
реформы, которую обнародовали 
в середине марта, вскоре после 
прихода Горбачева на президент
ский пост.

В постановлении Совета Мини
стров излагаются общие поло
жения этой программы реформ, 
которая предусматривает пере
ход на «планово-рыночную» эко
номику. В постановлении пере
числяются 28 законов и поста
новлений, которые должны быть 
подготовлены к 10 мая. По не

которым пунктам этой програм
мы уже ведется работа, в том 
числе по реформе банковской 
системы и налогообложения, ан
тимонопольному законодательст
ву и поправкам к законам о го
сударственном предприятии и 
кооперативах. Другие упомина
ются впервые, в том числе за
коны о свободе экономической 
деятельности и развития пред
принимательства, введении прог
рессивных налогов, индексации 
доходов, реформе системы це
нообразования.

Эта программа может ж оз
начать большой шаг вперед по 
сравнению с планом Рыжкова, 
но предстоит выяснить, идет ли 
она дальше октябрьских пред
ложений Абалкина. Недавние за
явления самого Абалкина, «за
верившего» советскую обще
ственность в том, что предла
гаемые изменения не будут «ра
дикальными», дают основания 
полагать, что новая программа 
может оказаться еще более 
скромной, чем вариант, предло
женный им в октябре 1989 года.

Разумеется, советское обще
ство серьезно отличается от на
шего по своим культурным, по
литическим и идеологическим 
рамкам. Во многих отношениях 
оно остается той загадкой, о ко
торой говорил Черчилль. Поэто
му надо с осторожностью да
вать советы со стороны. С мо
ей точки зрения, учитывая вы
шесказанное, в области эконо
мики следует предпринять сле
дующие шаги.

Во-первых, нельзя уходить от 
рыночных цен. В чем бы ни со
стояла проблема, решение неиз
менно упирается в рыночные це
ны.

Во-вторых, трудно предста
вить себе успех реформы си
стемы ценообразования до тех 
пор, пока не будет стабилизи
рован курс рубля. Избыток руб
лей, созданный в результате 
крупного дефицита, финанси
руемого за счет денежной эмис
сии, означает, что если сейчас 
отменить контроль над ценами, 
то спрос на товары приведет к 
их резкому росту.

Избыток рублей можно сокра
тить следующими путями: 

Продажа государственной соб
ственности (квартиры, оборудо
вание и земля); распространение 
финансовых обязательств с вы
платой годовых с учетом инф
ляции; возможная продажа им
портных потребительских това
ров со значительной наценкой. 
Значительные советские золо
тые запасы также могут быть 
использованы для обеспечения 
курса рубля или правитель
ственных облигаций. Будучи 
крупным производителем золо
та, Советский Союз может в 
будущем использовать добычу 
золота для регулирования де
нежной массы.

Важно, чтобы эта кредитно- 
денежная политика сопровожда
лась бюджетными ограничения
ми. В противном случае вновь 
возникает переизбыток рублей. 
Должны быть сокращены ассиг
нования на субсидии предприя
тиям, военное производство и 
военную помощь другим стра
нам.

В-третьих, введение рыноч
ных цен и макроэкономическая 
стабилизация должны сопровож

даться микроэкономическими ре
формами в области организации 
производства. Предприятия и 
кооперативы должны иметь сво
боду конкуренции. Монополии 
должен быть положен конец. 
Государственный контроль не 
должен ограничивать возмож
ность участия в конкурентной 
борьбе. Не планирующие органы, 
а рыночные регуляторы должны 
определять порядок распределе
ния ресурсов.

В-четвертых, Верховный Совет 
должен дать юридические га
рантии прав собственности. Но
вый советский Закон о собст
венности движется в правильном 
направлении, но это компромис
сный документ, в котором избе
гается упоминание термина «ча
стная собственность». К его до
стоинствам можно отнести то, 
что он дает юридическую базу 
для развития мелких частных 
предприятий и различных форм 
собственности, а также предо
ставляет дополнительные права 
индивидуальным и иностранным 
вкладчикам. Он не допускает, 
однако, частной собственности 
на землю или прямого найма ра
ботников, что препятствует раз
витию крупных частных пред
приятий.

В-пятых, Советский Союз дол
жен постепенно отказываться от 
конфискационной налоговой и 
регулирующей политики и дикта
та предприятиям. Пока право ла 
налог остается разрушительным 
правом, а зарегулированность 
может помешать развитию пред
приятий.

В-шестых, Советскому Союзу 
необходимо будет гарантировать 
социальную обеспеченность тех, 
кто не может найти своего места 
в новых экономических обстоя
тельствах. Сейчас социальное 
обеспечение осуществляется че
рез предприятия и не существу
ет системы, помогающей приспо
собиться к процессу включения 
неэффективных предприятий в 
конкурентную борьбу, что чрева
то их банкротством. Конкурен
ция, вероятно, потребует страхо
вания на случай потери работы и 
создания программ переподготов
ки кадров. Понадобится закон о 
банкротстве, допускающий пере
ориентацию или ликвидацию 
обанкротившегося предприятия.

Это серьезные задачи, стоящие 
перед перестройкой. Но даже 
краткий анализ указывает на то, 
что необходимые реформы взаи
мосвязаны. Эффект может быть 
достигнут только комплексными 
действиями. Для создания новой 
экономической системы различ
ные меры должны осуществлять
ся в увязке.

Некоторое время назад адми
нистрация США заявила о том, 

«что она желает успеха пере
стройке. Перестройка может соз
дать более открытое общество, 
способствовать конверсии и соз
данию государственных институ
тов, не заинтересованных в во
енных аферах. Короче говоря, 
перестройка может превратить 
Советский Союз в равноправного 
члена международного сообще
ства.

Однако при оценке нашего ре
ального влияния на перестройку 
необходим реализм. Мы должны 
избегать призывов к оказанию 
прямой помощи Москве. Как не
однократно заявлял Президент 
Горбачев, успех советских ре
форм зависит от самого Совет
ского Союза. Генеральный секре
тарь Брежнев ошибочно считал, 
что западная технология и кре
диты могут произвести переворот 
в советской экономике.

С нашей точки зрения, лучший 
подход к делу оказания поддерж
ки перестройке и распростране
нию американских ценностей бу
дет состоять в творческом поис
ке точек соприкосновения в тех 
областях, где имеются благопри
ятные возможности для сотруд
ничества между сверхдержавами.

С помощью перестройки и 
гласности Президент Горбачев 
пытается преобразовать Совет
ский Союз. Он не ставил перед 
собой этой задачи в 1985 году, 
но провал первоначальных ре
форм убедил его и его коллег в 
том, что перемены должны быть 
более принципиальными. Это 
практичные и целеустремленные 
люди,- которые добиваются сво
боды не ради свободы, а ради 
модернизации Советского Со
юза.

Отсутствие результатов в эко
номике не остановило Горбаче
ва. Как он неоднократно пока
зывал, он использует препятст
вия для укрепления своей вла
сти. Затем он предпринимает 
шаги по активизации политиче
ских и экономических реформ. 
Он не отступает и не выходит из 
игры. Он поднимает ставки.

Тем не менее Горбачев и его 
союзники по-прежнему должны 
действовать в рамках коллек
тивного руководства, члены ко
торого разнятся в своих пред
ставлениях о способах реализа
ции реформ. Наделение Верхов
ного Совета некоторыми власт
ными полномочиями лишь пере
несло противоборство сторонни
ков различных точек зрения на 
процесс реформ в более много
численный по своему составу 
орган. Поэтому решения часто 
носят компромиссный характер.

Подобная практика разработ
ки политической линии представ
ляется серьезным недостатком 
в тех случаях, когда речь идет 
о пересмотре принципиальных 
взглядов общества на экономи
ческую жизнь. Былв бы, одна
ко, ошибочным полагать, что 
перед перестройкой стоят неп
реодолимые задачи. Со време
нем Горбачев постепенно приоб
рел большую власть: его новые 
президентские полномочия — это 
лишь последний и самый круп
ный шаг в этом направлении.

Мы желаем успеха перест
ройке и гласности. Но мы пони
маем и ограниченность нашего 
влияния. Это внутренний про
цесс, успех которого зависит в 
конечном счете от советского 
народа.
(Передано по каналам ТАСС).

«Иивстмя», 25 апреля.
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«СГОРЕВШАЯ ПУТЕВКА»: 
ПРИЧИНЫ И СЛЕДСТВИЯ

За первые три месяца нынешнего года 
Г ру зсоветку рорту профсоюзов возвращено 
неиспользованными более 41 тысячи путевок 
на сумму свыше четырех миллионов рублей, 
что составляет более 50 процентов кварталь
ного объема. Факт этот отражает наметив
шуюся не так давно тенденцию снижения 
числа приезжающих на отдых и лечение из

других республик. В частности, если в 1988 
году в профсоюзных домах отдыха и сана
ториях Грузни отдохнули 344.785 человек, то 
в 1989 году это число сократилось почти на 
70 тысяч. Нетрудно подсчитать, в каком слож
ном финансовом положении оказались в ре
зультате профсоюзные здравницы республи
ки.

— Каков же выход из 
сложившейся ситуации! — 
с этим вопросом корре
спондент «Зари Востока» 
Светлана Мартынюк обра
тилась к председателю 
Грузинского республикан
ского совета по управле
нию курортами профсою
зов Нодару Бидэиновичу 
ШАРАШЕНИДЗЕ.

— Реальное положение дел 
таково, что не может не вы
зывать нашей озабоченности,— 
ответил он, -— но, подчеркну, 
вместе с тем не является 
чем-то неожиданным. Иду
щие в республике процессы 
демократизации, национально- 
освободительного движения 
и возникающие в связи с этим 
сложности в политической об
становке, жизни общества в 
целом вызвали резкое сокра
щение числа приезжающих 
на лечение и отдых в нашу 
республику, что, естественно, 
сказалось и на деятельности 
нашей курортной системы. В
1988 году нам пришлось спи
сать 984.058 рублей из-за не
использованных путевок, в
1989 году эта сумма увеличи
лась до 5.993.902 рублей. И 
дело даже не в том, что мы 
не выполнили план: отсутствие 
средств на выплату заработ
ной платы и создание фон
дов экономического стимули
рования может привести к 
необходимости закрыть ряд 
здравниц или перевести их 
на сезонное функционирова
ние.

Показательна такая деталь: 
в республику для реализации 
не месте возвращены из со
юзных ведомств и организа
ций почти всё путевки I и IV 
квартала, а. путевки II и III 
кварталов, т. е. на летний и 
осенний периоды, оставлены 
почему-то в централизован
ном распределении. Вот так 
««стыкуются» интересы рес
публики и ВЦСПС в этом 
вопросе.

Проблема распределе н и я 
путевок назревала давно, 
возникшая же ситуация лишь 
обострила ее. Действующая 
система _ изжила себя, она 
неэффективна, не работают 
рычаги контроля за соблюде
нием порядка реализации пу
тевок и сроков их возврата. 
Масть неиспользованных путе
вок за I квартал прошлого 
года была возвращена чуть 
ли не в августе. Причем дру
гая сторона никаких убытков 
не понесла, неустойку, так 
сказать, не заплатила. Нам же 
был нанесен серьезный эко
номический ущерб. Таким об
разом, мы постоянно оказы
ваемся в зависимости от то
го, как путевки будут распре
деляться в ВЦСПС, так как 
не отработан механизм, регу
лирующий интересы республи
ки и центра.

В силу этих обстоятельств 
Совпроф Грузии принципиаль
но поставил перед ВЦСПС во
прос о передаче всех Путевок 
в здравницы профсоюзов рес
публики Грузинскому респуб
ликанскому совету по управ
лению курортами профсою
зов.

— Значит пи это, что те
перь на наших курортах 
никто, кроме жителей рес
публики, отдохнуть не смо
жет!

— Ни в коей мере. Речь 
идет об изменении распреде
ления путевок с соблюдением 
приоритетных интересов рес
публики, но ни о каких огра
ничениях речи нет. Наоборот,

у нас появится возможность 
заключать прямые договора с 
организациями других респуб
лик на обоюдовыгодных ус
ловиях, а полученные средст
ва использовать на повыше
ние уровня комфортности 
здравниц. Сегодня нагрузка 
курортных учреждений состав
ляет в среднем по республи
ке всего 60— 65 процентов;

Актуальное
интервью

заключая же прямые догово
ра, мы могли бы реализовать 
их гораздо эффективнее, со
блюдая, в первую очередь, ин
тересы жителей республики. 
Согласитесь, что если вы, жи
вя в Грузии, не можете вос
пользоваться ее целебными 
источниками из-за трудностей 
с путевкой, то такое положе
ние нельзя считать нормаль
ным. Кстати, с нынешнего се
зона все санаторно - курорт
ные учреждения будут само
стоятельно реализовывать пу
тевки на свободные места.

Необходимо также решить 
вопрос стоимости путевок. 
Цены на них остались на уро
вне 50-х годов, тогда как рас
ходы на содержание санато
риев и домов отдыха много
кратно увеличились. Нельзя 
же не видеть несоответствия 
между реальной действитель
ностью —- ростом цен, в том 
числе и на продукты питания, 
с учетом их дефицита, и теми 
средствами, что выделяются 
на питание отдыхающих. Эту 
проблему надо рассматривать 
в контексте общего подоро
жания жизни и, следовательно, 
увеличивать стоимость путе
вок.

—Не кажется ли вам, что 
таким образом. будут уще
млены социальные права 
трудящихся, прожиточный 
уровень которых и так до
статочно невысок!

— Вы н е . учитываете, что 
речь и дет. о путевках, реали
зуемых через профсоюзы, 
члены которых платят. за них 
лишь часть стоимости, 30 
процентов, остальное ведь до
плачивается профсоюзом. По
этому мы можем ставить воп
рос об увеличении стоимости 
путевки одновременно с тре
бованием снижения процента 
уплаты за нее членом проф
союза. Так что трудящиеся от 
такой постановки вопросе 
только выиграют. Мы жб до
полнительно полученные сред
ства сможем использовать на 
благоустройство наших курор
тов и развитие индустрии от
дыха. Ведь даже такой бла
гополучный, на первый взгляд, 
курорт, как Пицунда, не рас
полагает достаточной сетью 
развлекательных и спортив
но-оздоровительных учрежде
ний.

— Но для осуществле
ния намеченного нужно, 
очевидно, сОсредоточ и т ь 
все средства в одних руках 
и иметь возможность их 
целенаправленно использо
вать. Между тем в Гру
зии достаточно много здра
вниц, принадлежащих со
юзным ведомствам, кото
рые не торопятся вкла
дывать свои средства в 
развитие грузинских ку
рортов.

Поэтому мы и ставим 
вопрос не только об измене

нии системы распределения 
путевок, но и республикан
ской подчиненности всех ве
домственных здравниц. От 
этого все только выиграют, и 
в первую очередь отдыхаю
щие. И к земле нашей впредь 
надо относиться бережнее: 
направлять средства на бла
гоустройство уже существую
щих здравниц, а не тратить 
их на возведение, все новых 
и новых. Погоня за количест
вом коек губительна. Ибо 
и новым здравницам далеко 
до уровня мировых стандар
тов, а на благоустройство ста
рых и вовсе денег не оста
ется. Это не тот путь, что мо
жет привести к повышению 
уровня грузинских курортов в 
целом: доходы от новых
здравниц пойдут на покры
тие убытков от старых, таким - 
образом индустрия отдыха 
прибыли. давать не будет.

— Сейчас многими дела-# 
ется ставка на создание 
совместных с инофирмами 
предприятий. Эта тенден
ция не обошла и курорт
ную индустрию.

— Валюта, получаемая в ре
зультате совместных предпри
ятий, республике, безусловно, 
очень нужна, но я—сторонник 
осторожных и взвешенных 
решений в данном вопросе. 
Не следует забывать, что мы 
ставим на ка(5ту природные 
ресурсы республики, ее нацио
нальное богатство, которое 
потом ни за какую валюту не 
купишь. Поэтому я не стал бы 
с таким восторгом, как это 
было сделано в одной рес
публиканской газете, описы
вать проект продажи ино
странцам нашей питьевой во
ды, с чистотой которой, как 
они утверждают, не может, 
сравниться ни одна вода в 
мире. Говорю об этом не как 
председатель Грузсоветкурор- 
та, а как гражданин республи
ки, которому небезразлична 
ее судьба.

— На фоне всех перечис- 
ленных проблем я даже 
боюсь спросить, какова 
готовность наших курортов 
к открытию сезона!

— Положение очень слож
ное. Тех материалов, ..-^что 
выделил Госснаб республики 
для ремонтных работ, хватает 
для выполнения лишь незна
чительной части их объема. 
Приходится выкручив а т ь с я  
самим, заключая прямые до
говора с предприятиями дру
гих республик на поставку 
различных материалов, в том 
числе таких, как гвозди, кра
ска, доски... Хотелось бы за
кончить оптимистически, но не 
получится — начало подготови
тельных работ к открытию се
зона затягивается. Все это — 
следствие того положения, о 
котором мы с вами говорили 
в начале беседы: нам необхо
дима полная самостоятель
ность в распоряжении путев
ками и судьбой наших курор
тов.

— Однако ответа из 
ВЦСПС- пока нет,' хотя тре
вогу Совпроф Грузии забил 
еще в начале года!

— Да, и это усугубляет 
ситуацию. Совпроф Грузии 
вынужден будет принять ре
шение о самостоятельном вы
пуске путевок в здравницы 
профсоюзов, расположенных 
на территории . республики, и 
аннулировать ранее выслан
ные графики выпуска путевок.

гатгагапинЕЗЕдаваЕИНЭИИ

И О С Е Л И А Н И  
ДОГОНЯЕТ ЛИДЕРА
До завершения националь

ного женского чемпионата 
Грузии по шахматам остался 
один тур. Однако вопрос о 
победителе пока остается от
крытым. Об этом стало изве
стно после завершения две
надцатого тура соревнования. 
Дело в том, что лидировав
шая до этого международный 
гроссмейстер Кетеван Араха- 
мия потерпела второе пора
жение, на этот раз черными 
в партии с Ноной Гапринда- 
швили, которая существенно 
улучшила свое положение. У 
экс-чемпионки мира одна пар
тия—с Кетеван Мелашвили — 
отложена.

У  Арахамия осталось десять 
очков. Ее догнала междуна
родный гроссмейстер Нана 
Иоселиани, которая в двенад
цатом туре белыми фигура
ми переиграла Тею Ланчава.

Вместе с Гаприндашвили по 
восемь очков набрали Кете
ван Кахиани и Нино Гуриели. 
Первая в этом туре сыграла

вничью с Мелашвили, а вто
рая добилась победы в пар
тии с  Ингой Хурцилава.

В завершившемся туре Лия 
Садунишвили выиграла у мно
гоопытного международного 
гроссмейстера Наны Алексан
дрия, а Софико Николадэе 
проиграла Циури Кобаидзе. 
Партия Тамары Хугашвили и 
Циалы Касошвили заверши
лась вничью.

Вчера на турнире был- день 
доигрывания отложенных пар
тий, а сегодня состоится за
ключительный тур, который и 
назовет победительницу на
ционального чемпионата Гру
зии.

Центральными партиями ту
ра являются: Хурцилава— Ио
селиани, Арахамия —  Садуни
швили и Касошвили — Гаприн
дашвили.

Редактор 
В. К ЕШ ЕЛ А В А .

26 апреля 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.30 — * Для воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов. 13.00 — В полдень.
13.50 — Учительский час. Этика 
н психология семейной ж и з н и .
15.50 — Информационный вы
пуск. 10.00 — Для абитуриентов. 
Биология. 10.30 — Короткомет
ражный художественный теле
фильм «Семья». 10.55 — Кино
журнал. 17.05 — Для слушате
лей телекурса. Грузинский язык 
и литература (анализ домашних 
заданий). 17.35 — Твалсациери. 
Теле журнал для старшеклассни
ков. 18.20 — История груаппской 
литературы. 18.45 — Вернисаж.
19.05 — Село на пути подъема.
19.45 — Дэилисиирули. 20.00 — 
Моамбе. 20.40 — День письма.
20.45 — Грани перестройки (нов
шества на Сухумской обувной 
фабрике). 20.55 — Посмотрите 
правде в  глаза. Думы о теле
экрана. 21.25 — Передача для 
молодежи. 22.00 — Время. 22.3Р- 
На заседании Совета Министров 
Грузинской ССР. 22.50 — При
глашаем в концертные валы. На 
юбилейном вечере ансамбля 
«Колхети».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
15.05 — Грузинские короткомет
ражные художественные теле
фильмы: «Путешествие в Сопоте», 
«Одиссея Кирилла». 16.35 — Ху
дожественный фильм «Когда 
цветут розы». 18.05 — Докумен
тальный телефильм «Обыкновен
ное чудо». 18.45 — Научно-попу
лярный фильм «36 радостей».
19.45 — Мультфильм «Жила-бы- 
ла пчела». 20.00 — Моамбе. 
20.40 — Впервые на нашем эк
ране. Художественный фильм 
«Долгое удовольствие».

ЗНАКОМСТВО С СИНАЕМ 
С О С Т О Я Л О С Ь

Недавно на грузинском телевидении состоялась премьера 
фильма «Синайская гора» режиссера Карло Глонти, заслу
женного деятеля искусств Грузинской ССР.

Это — третий фильм ав
тора, рассказывающий о древ
них очагах грузинской культу
ры в различных уголках мира. 
Надо полагать, зрители хоро
шо помнят первую ленту из 
этой серии— «Петрмцони», по
казанную три года назад. Она 
о ГТетрицонском (Бочковском) 
монастыре, расположенном 
неподалеку от Пловдива. О 
существовании в Болгарии 
грузинского монастыря было 
известно давно, а вот о мно
гих деталях и подробностях 
исторической вэаимос в я з и  
культур Грузии и Болгарии
впервые рассказано именно
авторами «ПетрицЪчи». Тема
грузине - болгарских куль
турных взаимоотношений была 
продолжена во второй ленте 
режиссера «На дорогах дру
ж бы*...

И вот в объектив кинока
меры съемочной группы под. 
руководством Карло Глонти 
попал далекий Египет, а точ
нее, монастырь святой Екате
рины на Синайской горе. Пре
дыстория, ставшая, причиной 
столь дальней поездки, тако
ва. В самом сердце Египта, 
там, где возвышаются древ
нейшие храмы Луксооия и 
Карнаки, неподалеку от Табель- 
ского некрополя, исследова
тели предполагали существо
вание памятника грузинской 
культуры. Но видеть его ни
кому из наших соотечествен- 
никсв не доводилось...

Осторожно, словно ощупы
вая, «скользит» камера опе
ратора Ильи Вачнадзе по раз
валинам. Все яснее представ
ляются очертания древнего 
храма, отличающегося от си

найской христианской архи
тектуры своей необычностью. 
Это так называемое трехцер- 
ковное базиличное сооруже
ние. Кто знает, может, имен
но это и есть монастырь, воз
веденный Петрэ Ибери и его 
учителем Иоанэ Лази. Вед» из 
географии, составленной од
ним из наших знаменитых

предков, было известно, что 
Петрэ Ибери после основа
ния в Палестине храмов Бо
жьих отправился в Египет, 
где  создал грузинский мона
стырь.

Гипотезы, предположения... 
Без них не бывает докумен
тального кино. Но важно най
ти ту тональность, которая де
лает зрителя сопричастным 
происходящему, вводит его в 
ич1 ереснейший мир явлений 
прошлого. С этой задачей ав
торы фильма «Синайская го
ра» справились профессио
нально.

Отдавая дань историчности, 
режиссер Карло Глонти ос
тался верным традиции — 
привлекать зрителя познава- 
тельноСгью своей работы. 
Съемочная группа посетила 
патриарха и папу Александрии 
и Всея Африки святейшего 
Партениоса. Здесь же, в Алек
сандрии, в V II веке служил 
делу божьему известный пат
риарх-реформатор Кир Алек
сандрийский, кавказец по про
исхождению. Не исключено, 
что в конце концов наука под
твердит его идентичность с

выдающимся деятелем Грузии 
католикосом Кирионом Карт- 
ли...

Далекий Синай... С незапа
мятных времен ходили сюда 
божьи люди. Были среди них 
и грузинские монахи, стран
ники, ученые. ‘ Мир и тогда 
не замыкался в рамки саадо- 
иэолированности. Христианская 
вера открывала дороги к вза
имопроникновению культур.

Древние храмы всегда стро
ились там, где били источни

ки живительной влаги. Не 
отошли от этой традиции и те, 
кто возводил монастырь свя- 
то* Екатерины. На пути к не
му, на скалах и камнях, не
давно обнаружены десятки 
надписей на грузинском язы
ке. Старейшие из них датиро
ваны концом V I века. Именно 
тогда и стал Синай местом 
расположения грузинской ко
лонии. Наскальные надписи 
донесли до нас имена тех, 
кто приходил к этим святым 
местам, — Басили Джабарнис- 
дзе, Георгий Джварели и др.

Невозможно без волнения 
смотреть на древние фолиан
ты, которые хранятся в мо
настырской библиотеке. Мо
жет быть, они собраны здесь 
руками тех, которые были 
первыми из выдающихся дея
телей, обитавших на Синае, —  
Иоанэ Кумудроели, Микаел 
Катамонели, Квирике Мидзра- 
дзорели...

Заслуга съемочной группы 
в том, что жизнь этого ярко
го очага грузинской культуры 
на Синайской горе, просу
ществовавшего почти тысяче
летие, показана во всем ее

многообразии. Он не только 
обогатил нашу духовную пись
менность и поэзию, но и стал 
своеобразным историческим 
сокровищем. Здесь сохрани
лась известная во всем мире 
коллекция уникальных икон. 
Их более двух тысяч. Мно
гие — с грузинскими надпи
сями.

Иконы святого Георгия и 
грузинского царя считаются на 
Синае реликвией. Предпола
гают, что царь — Давид 
Строитель.

...Отдельные детали расска
зывают о многом. Подвижни
ческая деятельность наших 
далеких предков, их предан
ность идеалам и  привержен
ность своей национальной куль
туре донесены в таком при
мере: ■' канделябр , из золота... 
Этот символ веры был изго
товлен на средства, собран
ные жителями грузинской ко
лонии. Надо думать, на чуж
бине - жизнь была несладкой...

— Меня давно привлекала 
теАа грузинских колоний за 
рубежом, — говорит Карло 
Глонти. — Хотелось понять, 
что двигало людьми, покида
вшими свою родину и от
правлявшимися за тридевять 
земель. Мне кажется, вопрос 
этот интересует и многих зри
телей. Сумели ли мы найти 
точный ответ, не знаю. Но 
запечатленное на пленке ярко 
свидетельствует о том, что 
стремление к благополучию 
своей земли, идеалы веры, 
желание приобщиться к пе
редовому и прогрессивному и 
звало их в дальний путь.

Знакомство с Синаем состо
ялось.

Дали
САДАТИЕРАШВИЛИ.

Происшествие
С Т Р Е Л Ь Б А  

В П О Л Д Е Н Ь
Во вторник, 24 апреля, 

средь бела дня, на главно# 
магистрали Тбилиси — про
спекте Руставели, у здания, 
где размещается Нацио
нальный форум Грузии, 
произошла перестрелка. 
Ранен один человек — На
ха Пеикришвили.

По данному инциденту воз
буждено уголовное дело, для 
расследования которого в Уп
равлении внутренних дел Тбил- 
горисполкома создана специ
альная следственно-оператив
ная группа.

На обстоятельства этого про
исшествия, вызвавшего нема
лый резонанс в столице рес
публики, определенный свет 
проливает выступление лиде
ра Партии национальной неза
висимости Грузии Ираклия Це
ретели-, состоявшееся вчера на 
митинге возле здания ре
дакции газеты «Комунисти». 
Он, в частности, сообщил, что 
во время заседания Нацио
нального форума возник кон
фликт, члены организации 
«Мхедриони» покинули зал' и 
затем у  входа открыли пере
стрелку. Резко осудив подоб
ные действия как дискреди
тирующие национально - ос
вободительное движение, Це
ретели заявил, что воп
рос о дальнейшей судьбе 
«Мхедриони» будет рассмот
рен на открывающемся 27 ап
реля съезде Национального 
форума. Он так^ке информи
ровал собравшихся о том, что 
получено согласив руковод
ства редакций газет «Комуни- 
сти» и «Тбилиси» на публика
цию разработанного Нацио
нальным форумом постанов
ления о выборах в грузинский 
конгресс.

Ираклий КИЛАДЗЕ.

4 с т я . . !....................       з а р я  в о с т о к а

КОГДА ПАЦИЕНТЫ-ДЕТИ

Отделение эндокринологии 
Тбилисской 6 -й  ДАТСКОЙ кли
нической больницы —  един
ственное в республике. На 
его базе работает курс дет

ской эндокринологии Тбилис- 
Л ского медицинского институ

те. Клиницисты и ученые ве
д ут  активную работу по ле
чению сахарного диабета, по
ражающего но только взрос
лых, но и датой. Высокая 
профессиональная подготовка 
медицинского персонала, сов
ременное оборудование поз
воляют аффективно бороть
ся с  одним иэ тяжелых не
дугов человека.

—  Надо сказать, что пре
дупреждение и лечение диа
бета —  проблеме не только 
медицинская, но и социаль
ная, —  сказал корреспонден

ту ГРУЗИНФОРМ а руководи
тель курса и отдаления до
цент Зураб Сехннашвили. — 
По степени распространения 
в развитых странах» в том чис
ле в С ССР , этот недуг стоит 
а одном ряду с  сердечно-со
судистыми и онкологически
ми заболеваниями. По дан
ным Всамирной организации 
здравоохранения, диабетом 
страдает более ста миллио
нов жителей земного шара. 
Несмотря на предпринимае
мые меры, растет число диа
бетиков и в нашей респуб

лике. К сожалению, среди 
них немало детей. Если 10— 15 
лет назад а Грузии было не
сколько десятков детей, боль
ных диабетом, то сегодня их 
около тысячи. Это тем более 
опасно, что болазнь сопро
вождается высокой частотой 
сердечно-сосудистых, невро
логических и почечных ос
ложнений. Они приводят к 
инвалидности,’ а порой- и к 
летальному исходу.

Поэтому коллективы отде
ления и курсе, понимая всю 
меру возложенной на них от
ветственности за жизнь и 
здоровье подрастающего по
коления, прилагают макси
мум усилий в борьба с  не
дугом . Мы стараемся окру
жить детей заботой и внима
нием. Ведь некоторые из них 
проводят в отдалении меся
цы, а  то и годы — с наболь
шими перерывами.

—  Чем можно объяснить 
рост диабета среди детей!

Ростом аутоиммур н ы х 
заболеваний. Кроме того, 
кривая заболеваемости рез
ко идет вверх после эпиде
мий гриппа. Поэтому необхо
димо оберегать детей от ин
фекции, проводить широкие 
профилактические мероприя

тия по предупреждению бо
лезней и осложнений, обра

щаться к врачу при первом 
же подозрении на сахарный 

днабат. Современный уро
вень науки позволяет выяв

лять датой, предрасположен
ных к этой болезни, предот
вратить ае развитие с- по

мощью противовирусной и 
иммунной терапии.

В своей клинике шнроко 
используем шприцы - ручки 
для введения человеческого 
инсулина. Приобрели их за 
рубежом на валюту. Кстати, 
руставское производственное 
объединение «Азот» выдели
ло валюту, на которую мы 
приобрели г пю коме т р ы  — 
приборы для ' экспресс-диаг
ностики уровня сахара в кро
ви. Обучаем пациентов обра
щ ение с инсулиновыми руч
ками и перадаем безвозмезд

но всем, кто состоит на учете 
в нашем отделении. Хотя бо

лезнь полностью и не изле
чивается, но уже поддается 
контролю медиков. Поэтому 

тщательно продуманная прог
рамма лечения, постоянное 
наблюдение за* больным и 
после того, как он покидает 
клинику, позволит маленьким 
пациентам и в будущ ем вес

ти активный и продуктивный 
образ жизни.

Государственная программа, 
сформулированная в основ
ных направлениях развития 

советского здравоохранения 
до 2000 -года, отметил в зак

лючение Зураб Сехниашвмли, 
намечает и существенные 

преобразования в научной, 
практической и технической 
сферах диабетологии. Пре
дусмотрены углубленные ис
следования в области изуче
ния эпидемиологии недуга в 
различных регионах страны, 
разработка чувств итепь н и х
методов ранней диагностики

сахарного диабета и сопутст
вующих* осложнений во асах 
возрастных группах.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  глюко
метр —  прибор для опреде
ления сахара в крови и ав

томатизированный шприц-руч
ка для инъекции инсулина. Его

бесплатно раздают всем па
циентам; время, свободное от 
лечебных процедур, дети про
водят у  игрового компьютера, 
установленного в клинике; за- 
нятне со студентами проводит 
доцент Зураб Сехннашвили.

Фото
Серго Эдишерашвили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).
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